
пролетарии всех стран, соединяйтесь! шсшию
орган свердловского об к о м а влксм

WAha1M0 го_. № 60 (12949) Четверг, 26 марта 1987 года Цена 3 коп. 
1Ö ИГУпЛ 1 иДА * * ■

обсуди, съезд!

«ПОДСНЕЖНИКИ»
Каждый день приближает нас к форуму 

советской молодежи — XX съезду ВЛКСМ. 
В преддверии этого события многие выска
зывают свое мнение о том, что должен об
судить съезд. Всем небезразлично, по како
му пути в дальнейшем пойдет комсомол: 
будет ли он лидером во всех добрых начи
наниях молодежи или «мальчиком па побе
гушках»? Комсомол прошел через сердце и 
души многих из нас, оставив яркий след от 
интересной и насыщенной комсомольской 
жизни.

Сейчас время .больших перемен в жизни 
нашего общества, и они должны в первую 
очередь коснуться комсомола, чтобы повы
сить его действенность. Ведь комсомол—это 
молодость, а молодость — это дерзанье, 
движение вперед. Не годится, чтоб комсо
мольская жизнь покоилась под «пудовым 
слоем вековой пыли».

Мне посчастливилось прожить активную, 
плодотворную жизнь в комсомоле, особенно 
в последние годы моего пребывания в рядах 
ВЛКСМ. Выл я и членом бюро ВЛКСМ це
ха, и членом комитета комсомола Верхне- 
салдинского металлургического производст
венного объединения имени В. И. Ленина. 
И вот в связи с этим опытом у меня нако
пилось несколько соображений о повышении 
действенности комсомола в коммунистиче
ском воспитании молодежи, о которых мне 
хочется иоведать.

Во-первых, меля не удовлетворяет воз
растной ценз комсомольца. По-моему, са
мый «комсомольский» возраст от 16 до 35 
лет. Почему именно такой, поясню: моло
дой человек к 14 годам, на мой взгляд, еще 
не готов к этой почетной, ответственной 
обязанности. — быть комсомольцем, и его 
членство носит лишь формальный харак
тер. Осмысление жизни и роли человека в 
обществе приходится на период получения 
паспорта. Вот чем вызван нижний возраст
ной предел. А верхний вызван тем, что с 
25—26 до 35 лет — самый плодотворный воз
раст, когда опыт, знания и плюс молодеж
ный задор не дадут «закостенеть» комсо
мольской организации.

Второй момент, на котором мне бы хо
телось остановиться, связан с первичной 
комсомольской организацией. Возьмем, к 
примеру, наш цех. В нем трудятся более 
200 человек только комсомольцев. Дойти до 
каждого и поднять комсомольскую работу 
на уровень требований сегодняшнего вре
мени неосвобожденному секретарю просто 
невозможно. Л ставки освобожденного в 
первичной не предусмотрено. Вот и выходят 
из положения, оформляя секретаря «под
снежником», вызывая справедливые наре
кания со стороны рабочих и, мягко говоря,

НЕ НУЖНЫ
нарушения закона.. Вот и получается, что 
нужное и полезное дело делается на не сов
сем законном основании. Поэтому предлагаю 
ввести в первичных комсомольских органи
зациях, где численность комсомольцев пре
вышает 100—150 человек, должность осво
божденного секретаря. Официально. Раз и 
навсегда.

В целях повышения авторитета комсо
мольского вожака и организации, им руко
водимой, надо предусмотреть такое поло
жение: отчислять от ежемесячных комсо
мольских взносов часть в фонд первичной 
комсомольской организации. И процент от
числений должен находиться в прямой за
висимости от роста организации, активности 
его членов и от числа исключенных из ря
дов ВЛКСМ, стоявших на учете в данной 
организации. Эти показатели должны отра
жаться но только на сумме отчислений, но 
и па зарплате секретаря. Тогда, пожалуй, 
не будет таких случаев, какой, к' сожале
нию, имел место, например, в комсомоль
ской организации нашего цеха. В погоне за 
количеством приняли .в члены ВЛКСМ не
давно устроившегося в цех молодого рабо
чего, а через несколько дней он напился, 
совершил прогул.

Еще предлагаю рассмотреть вопрос поощ
рения комсомольской организации, заняв
шей первое классное место в соревновании 
по итогам года на предприятии. Почему бы 
не выделять раз в год победителям хотя бы 
одпу квартиру — для поощрения самых ак
тивных комсомольцев?

Надо также, считаю, полностью освобо
дить секретаря комсомольской организации 
от «бумажной трясины», которая уводит во
жака от живой работы с людьми. В комсо
мольской организации нашего объединения 
передки случаи, когда комсорг — «мастер 
красиво составить отчет»—имеет преимуще
ство при распределении классных мест в со
ревновании перед своим соперником, пред
почитающим бумаготворчеству конкретную 
работу. Поэтому бумаготворчество, как сор
няк, надо с корнем вырвать. И первое, что 
ведет к этому: члены комитетов ВЛКСМ 
должны чаще бывать в комсомольских ор
ганизациях, больше беседовать с рядовыми 
комсомольцами, для того, чтобы можно было 
объективно и верно судить о работе той или- 
иной организации, а не по цифрам в отче
те.

Если семья — ячейка общества, то пер
вичная комсомольская организация — пер
вейшее, основное звено в сложном фунда
менте комсомола. И чем крепче звенья, тем 
долговечнее все построенное на этом фун
даменте.

А. РЕШЕТНИКОВ.
Верхняя Салда.

открытая трибуна------------—-----------------
СОЗДАТЬ ФОНД ИНИЦИАТИВЫ...

Мы в последнее время ре
шили свести воедино все 
предложения по изменениям 
в Уставе ВЛКСМ. Вот самые 
интересные из них:

Р. Файзулин, слесарь Ураль
ского алюминиевого завода:

«Ввести кандидатский стаж 
в течение. 6 месяцев для всту
пающих в члены ВЛКСМ».

В. Калугин, начальник 
смены Красногорской ТЭЦ:

«Член ВЛКСМ. выбывший 
из организации без снятия с 
учета, по истечении 6 месяцев

Ключ от директорского кабинета найти сейчас очень 
трудно. Убедил нас Николай Андреевич Истомин, что по
иски мог^т затянуться: ключ то ли у технички, то ли у 
коменданта. А комендант в отпуске. Никакой тревоги по 
поводу неясной судьбы ключа Истомин не. высказывал: нет, 
ну и ладно, ни к чему пока. Кабинет закрыт. Закрыт ко
торый месяц. Который месяц совхоз «Южаковский» живет 
без главного руководителя.

Напомним читателям, что 20 февраля мы опубликовали 
материал. «Требуется директор». Практически каждый, кто 
имеет высшее сельскохозяйственное образование и кому не 
исполнилось еще 36 лет, имел возможность выставить свою 
кандидатуру на. пост директора совхоза. Как раз, совхоза 
«Южаковский».

Выборы начались. А пока попробуем дать некоторое 
представление о состоянии дел в хозяйстве.

В
ЮЖАКОВО все рядом. 
Не успели въехать в де
ревню, и вот уже мы в 
самом центре. Белокаменном, 

высотном. Здесь сгруппи
ровались средняя шко
ла, Дворец культуры, кон
тора. Напротив, в деревян
ных домах — столовая, мага
зины, чуть поодаль видна же
лезная труба южаковской пе
карни, новая, еще не опробо
ванная. Старую повалило рез
выми зимними ветрами. Сель
чане соскучились по своему 
хлебу. Он здесь получается 
на славу, пышный, поджари
стый.

Все-таки Южаково — село 
отдаленное, в 90 километрах 
от Нижнего Тагила. Поэтому 
обросло заведениями, какие 
не во всяком хозяйстве най
дешь. Кроме пекарни, упомя
ну еще больницу. Медсестра 
Эмилия Георгиевна Калим- 
цева подсчитала, что нынешне
му деревянному зданию, в 
котором она находится, уже 
26 лет. Помнит, еще девчон
кой была, когда въезжала сю
да больница. С виду дом мо
жет показаться неказистым — 

может быть снят с учета как 
фактически утративший 
связь с комсомолом».

И. Харламова, инженер СУ-1 
треста «Уралалюминстрой»:

«Избирать в выборные ор
ганы райкома, и горкома 
ВЛКСМ со стажем комсомоль
ской работы не менее 2;х лет».

В. Безбородов, слесарь. 
Уральского алюминиевого за
вода:

«Создавать при райкомах, 
горкомах ВЛКСМ фонды мо
лодежной инициативы для

КЛЮЧ ДЛЯ ПЕРЕДАЧИ

чуть ли не барак, но за многие 
годы его обжили, привыкли к 
нему — ничего, устраивает.

Куда как праздничней вы
глядят по сравнению с боль
ницей Дворец культуры и шко
ла. Впору бы умилиться — 
смотрите, чего мы добились, 
какие хоромы для детей воз
вели. Но войти внутрь школы— 
все равно что войти внутрь 
проблем. Построена она, ви
димо, по какому-то «южному» 
проекту, с широкими стекла
ми. Ветер со взгорка (а он, 
как правило, дует оттуда) про
низывает ее насквозь, как 
кофту крупной вязки. Вдоба
вок ПМК-241 треста «Обл- 
сельстрой» сработала объект 
на «живую нитку». В частно
сти, не были утеплены подо
конники Под ними — пустоты. 
Школу строители сдавали три 
года назад, сдавали нахрапом, 
используя все свои рычаги. 
Тбгдашний директор сдался на
жиму беспринципной комис
сии, подписал акт. И вот уже 
той года дети мерзнут. Не
плохо бы кандидатам намбтать 
на ус, какова цена уступчиво
сти.

проведения различных меро
приятий».

В. Гущина, инженер НТО 
Красногорской ТЭЦ:

«Апелляций исключенных 
из рядов ВЛКСМ рассматри
ваются соответствующими 
комсомольскими органами в 
срок не более одного месяца 
со дня их поступления».

С. ТАРАСЕНКО, 
первый секретарь 

Красногорского райкома 
ВЛКСМ.

Каменск-Уральский.

эксперимент: выбираем директора

Кроме общественных, или, 
как говорили прежде, присут
ственных мест, в Южаково це
лые улицы новых домов, в ос
новном двухквартирных. По
строены они в большинстве 
своем хозспособом. Иными 
словами, на деньги совхоза, 
но руками шабашников, каж
дое лето наезжающих сюда из 
южных республик. Собствен
ный стройцех невелик, в нем 
всего 22 человека. Пятеро 
женщин занимаются отделкой 
домов, остальные работают 
кто где — на пилораме, соби
рают деревянные конструк
ции... Казалось бы, надо ска
зать спасибо залетным брига
дам.

Но послушаем тракториста 
Андрея Медведева. Человек 
он молодой, старательный, к 
тому же активный обществен
ник. заместитель секретаря 
парторганизации первого от
деления. В награду за заслуги 
получил от совхоза квартиру. 
Рад, наверное?

— Чему радоваться, — ус
мехается Андрей. — Три ком
наты в доме, а живем в одной, 
В двух других стены мокрые, 
штукатурка осыпается. Холод
но. Дом-то шлакоблочный. Да 
и огромный^ 62 квадратных 
метра полезной площади. По
пробуй, протопи. 30 кубомет
ров дров надо на зиму. Они 
мне обходятся в 150 рублей 
Зачем такие дома строить?

Не одна ли из залетных 
бригад завезла сюда роскош
ный и снова «южный» проект. 
Приглядеться бы будущему 
директору к шабашникам, да 
построже спрашивать с них. 
если решит не отказываться 
от1 услуг южан. Но это не бу
дущее. А как же Андрей? 
Сколько маяться ему в шикар

профтехучилище № 108, учится и сейчас у 
старших.

В минувшую уборочную кампанию Евге
ний Быхнюк, секретарь комсомольской орга
низации отделения совхоза «Талицкий», в 
социалистическом соревновании молодых 

участников страды занял первое место. Евге
ний уверенно себя чувствует не только за 
штурвалом комбайна или трактора, умеет он 
организовать, повести за собой людей. Ком
сомольский вожак набирался опыта общест
венной работы во время учебы в талицком

В эти дни Быхнюк и его товарищи по ра
боте готовятся к недалекой уже посевной 
кампании. Выведет в поле свой трактор ком
сомольский секретарь, вновь разгорится тру
довое соперничество молодых земледельцев.

Фото О.’ КЫЛАСОВА.
Талицкий район.,

18 апреля — Всесоюзный коммунистический субботник

С заданием
справились

Более половины молодых ра
бочих Серовского механиче
ского завода уже приняли уча
стие в коммунистических суб
ботниках. Принцип выбора точ
ки приложения сил один: «уз
кие места», которые « остро 
нуждаются в сильных молодых 
руках. Так, комсомольцы ЖКО 
пеоебирали картофель на под
собном хозяйстве. Парни цеха 
№ 9 помогали гальваническо
му участку. Ребята из цеха 
№ 7 занимались благоустрой
ством. Комсомольцы цеха 
№ 11 и токари из второго це
ха трудились на своих рабочих 
местах.

С заданием заводчане спра
вились отлично! Особенно здо
рово поработали электромон- 
тео из одиннадцатого цеха 
Алла Васильева, секретарь 
комсомольской организации 

ном доме вместе с семьей, 
где двое маленьких детей? 
Андрей полагает, что необхо
димо провести теплотрассу на 
улицы Шаумяна и Советскую. 
Наверное, резонно полагает. 
Только вот изменится ли си
туация? Южаковские котель
ные испытывают нехватку уг
ля. Он поступает сюда с пе
ребоями. В день нашего при
езда 14 из 16 совхозных ма
шин, способных перевозить 
грузы, уехали в Нижний Тагил 
за углем. Южаковцы решили 
запастись им, ведь накануне 
гоняли транспорт в город на
прасно — угля на станции не 
было вовсе. Да и самим ко
тельным мощности недостает. 
Прохладно в школе, в клубе, 
в жилых домах.

В
ПРОЧЕМ, картина полу
чается чересчур мрач
ная, как бы не испугать 
кандидатов в директора. В 

Южаково много и отрадного 
глазу. Душевная природа, ду
шевные люди, Николай Андре
евич Истомин, секретарь парт
кома совхоза (он будет балло
тироваться в директора) часто 
задумывается над тем, как ис
пользовать южаковский пруд. 
Пруд построен в 1969 году, в 
1979 дамбу реконструировали. 
Работы проводил и сплачивал 
совхоз. Но, как ни странно, го
лубые угодья до сих пор не 
были в собственности хозяйст
ва. Привольно чувствовали се
бя на здешних берегах алапа
евские и режевские рыбаки. 
Не с удочками приезжали — с 
сетями. В пруду водится во
семь видов рыб — есть чем 
поживиться.

— Душа болит, а сделать 
ничего не можем, — говорит 
Истомин. Сейчас Николай Анд

ЖКО Елена Захваткина, Анд
рей Забродский из цеха 3.

О. КУЗОВЛЕВ, 
секретарь комитета ВЛКСМ 

механического завода.
Серов.

8000 рублей
планируют заработать на 

коммунистическом субботни
ке комсомольцы производст
венного объединения «Сев
уралбокситруда». Уже опреде
лен фронт работ.. Спланирован 
график выхода на субботник.

Комсомольцы рудника от
крытой добычи уже отработа
ли в честь «красной субботы». 
Заместитель секретаря коми
тета ВЛКСМ Николай Гришкин 
пояснил: производственный
план оказался под угрозой 
срыва. И тогда ребята решили 
форсировать отставание. Надо 
отметить, положение .дел за
метно улучшилось.

А вот юноши и девушки уп

реевич заготовил бумагу о пе
редаче пруда совхозу, догово
рился в райисполкоме. Может 
быть, и сбудется его мечта: 
поставить здесь егеря, брига
ду, чтобы ловила рыбку для 
совхозных столовых.

Там, за прудом — леса, Апо 
другую сторону Южаково — 
поля. Большие, гектаров по 
200 — есть где развернуться 
самой мощной технике. И пло
дородные.

В прошлом году получили 
на них по 23,6 центнера зер
новых с каждого гектара — 
самый высокий урожай в рай
оне. Немалая в том заслуга 
главного агронома Михаила 
Васильевича Южакова. Он, 
кстати, тоже среди кандида
тов в директора.

Казалось бы, хороший уро
жай, значит, хозяйство долж
но быть с фуражом... Но 
склады здесь невелики, су
шильное хозяйство практиче
ски отсутствует. Строительст
во сушилки застопорилось.

А если фураж, да почистить 
зарастающие естественные лу
га, глядишь, и животноводство 
можно поднять на весьма при
личный уровень. В прошлом 
году в «Южаковском» надоили 
по 2429 килограммов молока 
от каждой коровы, перекрыли 
план. Кому-то результат может 
показаться невесть каким вы
соким. Но всего четыре года 
назад здесь не могли пере
ступить и через полутораты
сячный рубеж.

В «Южаковском» шесть на
селенных пунктов. Три из 
них — само Южаково, Кайго- 
родское, Мурзинка — заселе
ны' плотно, много в них моло
дежи — примерно половина 
от всех работающих. Хоть и 

эж
съезд ВЛКСМ

9 ВЕТЕРАН КОМСОМО
ЛА РАЗМЫШЛЯЕТ О 
ТОМ, КАКИМ БЫТЬ 
ВЛКСМ.

® ВЫБИРАЕМ ДИРЕКТО
РА СОВХОЗА «ЮЖА- 
КОВСКИИ».

® «ПРОЖЕКТОРИСТЫ» 
ДЕЙСТВУЮТ, БЬЮТ ТРЕ
ВОГУ.

равления решили трудиться на 
благоустройстве территории 
профилактория. Всего же в 
коммунистическом субботнике 
примут участие до 800 комсо
мольцев. А. КСАНИН.

Североуральск.

В празднике
труда
примут участие 450 тружени
ков Верхотурского химлес- 
хоза. Предполагается вырабо
тать 8000 килограммов кани
фоли и вывезти с лесных де
лянок на нижний склад 200 
кубометров хлыстов. В фонд 
12-й пятилетки будет перечис
лено около 1500 рублей.

Первыми приняли участие в 
субботнике работники нижне
го склада, автогаража, управ
ления химлесхоза.

А. РЕМИЗОВ, 
наш внешт. корр.

Верхотурье.

непроста жизнь в хозяйстве, 
но юноши и девушки в боль
шинстве своем не изменяют 
родной земле. Есть с кем ра
ботать.

Три другие деревни — Кор- 
нилово, Зорянка и Сизиково— 
из тех, что попали в свое вре
мя в разряд неперспективных. 
Народа там осталось мало, но 
фермы оттуда не убирают. 
Люди все же есть, им надо 
где-то работать, да и не хочет
ся ставить крест на этих де
ревнях.

Районные руководители, за
глядывая в перспективу, наде
ются создать на селе Кайго- 
родском молодежный жилой 
комплекс, где бы новые 
отношения пройизывали и со
циальную и производственную 
сферы, где бы применялись 
в хозяйстве самы-е современ
ные, технические средства. За
манчиво, не так ли?

И те проблемы, о которых 
удалось рассказать, и те, что 
остались за самками нашей 
публикации, и будущий МЖК— 
все говорит об одном — 
«Южаковскому» нужен гра
мотный, энергичный лидер. 
Ключ от кабинета для него 
найдут. Hb самому ему при
дется искать ключи к реше
нию многочисленных вопоосов.

Кампания по выборам уже 
началась. Завтра — первый 
рассказ об этом событии.

О. БАЛЕЗИН.
Пригородный район.

липовый 
/вояж

Говорят, что в самое бли
жайшее время проблемы топ
лива и его экономии категори
чески решатся. Изобретут дви
гатели, работающие на обык
новенной воде. Подъезжай к 
любому пруду и заправ
ляйся. Главное, чтобы в 
карбюратор жаба не попала. 
Жизнь для тружеников баран
ки наступит райская. Не то 
что теперь. И приписывать на
учились и, если судить по пу
тевым листам, расстояние меж
ду городами увеличивать. Да 
постановление ЦК КПСС и 
Совмина СССР «О повышении 
эффективности использования 
автотранспортных средств в 
народном хозяйстве, усилении 
борьбы с приписками при пере
возках грузов автомобильным 
транспортом и обеспечении 
сохранности горючесмазочных 
материалов» житья не дает. 
Судя по всему, в спецав- 
тобазе управления благоуст
ройства Свердловского горис
полкома, объединении «Алапа- 
езсклес», в Артемовском ком
бинате сельского строительст
ва треста «Агропромстройма- 
териаллес», института «Сверд- 
ловскжелдорстрой» очень не
довольны документом.

Участники рейда с величай
шей скрупулезностью изучили 
состояние дел в автохозяйст
вах. Итог восторга не вызыва
ет. Коллектив спеиавтобазы 
управления благоустройства 
Свердловского горисполкома с 
гордостью рапортовал: обязу
емся в 1986 году сберечь 53 
тонны драгоценного нефтепро
дукта. Веское слово погрязло 
в текучке больших и малых 
хлопот. До победного клича не 
хватило около 35 тонн горюче
го. Факт симптоматичен. Тем 
более, что с 1982 года хозяйст
во топчется на месте. Здесь 
стало обычным явлением пло
хое оформление путевых ли
стов, приписки, неоправданный 
перерасход топлива. О том, что 
хозяйское отношение к делу не 
в чести, говорит такой факт. В 
спецавтобазе управления есть 
неплохая станция диагностики 
топливной аппаратуры. Но она 
простаивает — слесарь-диаг
ностик занят на других рабо
тах.

В общем в автохозяйстве 
сложилась, благостная почва 
для различного рода наруше
ний. У водителя Максимова 
проверили путевой лист. В Нем 
проставлено 116 километров 
пути. Сверили с показаниями 
спидометра. Оказалось, доро- 
га-то приписана. Объяснить 
же происхождение цифр никто 
не взялся. Ви тио, дело непро- 
стое.

Мы прошлись по автохозяйст
вам области и убедились в 
этом. В объединении «Алапа- 
евсклес» до сих пор не могут 
установить, за счет чего и как 
заготовителям древесины уда
лось сберечь 503,5 тонны бен
зина и 234,6 тонны дизтоплива. 
Прочно прописались приписки.

острый сигнал

НЕЙМЕТСЯ!
То, что алкогольное русло 

стало уже высыхать, уральцы 
ощутили вполне реально. Да
же очереди в винно-водочных 
магазинах значительно сократи
лись. По сокращение продажи 
спиртных изделий, по всей ве
роятности, не устраивает ра
ботников прилавка. .Видимо, 
поэтому продавцы магазина 
Ns 18 Орджоникидзевского рай
пищеторга Козлова, Бухатова, 
Поткина стали отпускать в од
ни руки по 2—3 бутылки вод
ки. В магазине № 40 Киров
ского райпищеторга тов. Мы- 
сина пошла дальше — уже че
тыре поллитровки на брата. 
Прогресс заметный.

А если учесть, что азарт по
является во время пития, то 
повторить можно в магазине 
№ 56 Орджоникидзевского рай- 
пишеторга. Продавец О. Ф. 
Ситникова может продать ал
коголь даже покупателю «под 
мухой».

Надо честно признать, что 
городская торговля всегда 
идет навстречу потребителю. 
Из 14 предприятий торговли 
спиртным Кировского, Октябрь
ского, Чкаловского, Орджони
кидзевского райпишеторгов, ко
торых мы проверили в ходе 
рейда с сотрудниками Госторг
инспекции, у половины — от
клонения от правил реализа
ции винно-водочных изделий.

«Да быть такого не мо
жет!» — возмутится иной чи
татель. Ему ли не знать, что

«Эхо». Бюро действенности

«ЗАКРЫТЬ ГААЗА НА БРАК?»
Этого не потребуется, если 

улучшить качество аппарату 
ры «Гидрометприбора». Само 
по себе введение государствен
ной приемки на предприятии 
не поднимет престиж продук
ции. Предстоит длительная и 
большая работа. мотопая на 
свердловском заводе сейчас в 
самом разгаре. Но успешному 
решению поставленных за
дач мешают устаревшее обору
дование. организационные не
урядицы. Об этом шла речь в 
публикации «Закрыть глаза на 
брак?» (Н.С.» 14 января 1987 го
да)

Секретарь партийного бюро 
завода «Гидрометприбор» С. П 
БЫКОВ, руководитель государ
ственной приемки В. И. БЕРЕ 
ЗОВСКИЙ. начальник ОТК 
А. М. СОСНОВСКИХ в ответе 
редакции сообщают: «Публика
ция обсуждена в коллективе 
предприятия-. Критика приз
нана правильной. Действитель
но. на заводе еше неритмична

Щербаков на своей машине 
8327 СВН по спидометру про
ехал 60 километров, а по путе
вому листу... 460. Через день в 
документе указан остаток топ
лива 50 литров. К утру остаток 
«усох» до 34 литров.

До пресности однообразна 
картина и в Артемовском сель
ском строительном комбинате. 
Методы работы те же. Беседа 
с водителями Шалапаевым, 
Коркиным, Максимовым, Ис
ламовым свелась к поиску оп
равданий: иол, мы тут ни при 
чем. Виновато начальство. А 
руководство кивает на шофер
скую братию — те, мол, плохо 
содержат спидометры, не сле
дят за оформлением путевых 
листов.

Пу. а какой еще нужен кон
троль? Если люди, получающие 
деньги за свою работу, допус
кают отклонение от правил. 
Значит, за контролерами ну
жен еше контроль. Разве в 
подразделениях Свердловской 
железной дороги не знают, что 
учет горючесмазочных мате
риалов нужен? Знают! И тем 
не менее перевозимые грузы 
учитываются кое-как, тонно- 
километры не проставляются, 
надбавки за тонну перевезен
ного груза не делаются. Спи
дометровое хозяйство на 
предприятиях не налажено. 
Систематически превышают
ся топливные лимиты 
на служебные машины. В ав
тохозяйстве дистанции сигна
лизации и связи расход горю
чего на автопогрузчики вообще 
не учитывается. Талоны на 
нефтепродукты выдаются в 
большом количестве. В резуль
тате только в институте 
«Свердловскжелдорпроект» на 
первое января 1987 года общее 
количество бензина выданно
го, но не использованного во
дителями, составило 2279 лит
ров. Богатые запасы у шоферов 
Пленкина — 647 литров, Кова
лева — 326, Герьянова — 237.

Доходит порой до курьезов. 
Когда выписывают по два пу
тевых листа. Факт совершенно 
свежий. Так, по одному доку
менту Шадрин проехал на 
своей машине 83 километра, по 
другому уже на УАЗике в то 
же самое время—115. Почти по 
»Маяковскому. Одна половина 
здесь — другая где-то там.

Есть выход из создавшегося 
положения? Считаем — есть. 
Он в наведении порядка.

А. ХОЛОМЬЕВА, 
начальник 

Г оскомнефтеинспекции, 
О. ЕРМОЛАЕВ, 

наш керр.

даже Петр I издавал Указы по 
борьбе с нарушениями в ка
лашных рядах. Тщетно! Сильна 
привычка ловчить. Ой. как 
сильна! Особенно, если у про
давца имеются верные люди. 
Почему бы встречу не сгладить 
«Боровинкой» или «Рябиной 
на коньяке». Где взять? Да под 
прилавком магазина Ns 38 Ок
тябрьского райпищеторга и 
№ 40 Кировского райпищетор
га, Ns 19 Орджоникидзевского. 
А вы думаете, почему на при
лавках только наша, отечест
венная водка да коньяки за 
четвертак? Благородные напит
ки — людям благородным. 
Особо приближенным к торго
вым рядам. Для них работ
ники магазина № 34 Киров
ского райпищеторга держали 
в «загашнике» на полторы 
тысячи рублей . «Рябины на 
коньяке». Да и для себя тоже.

Случаи такого рола нс еди
ничны. Неймется продавцу вин
но-водочной палатки. Парь 
Петр непослушников сажал на 
баландовые напитки Рассказы
вают документы, что помогало. 
Может, и сегодня есть необхо
димость привлекать к белее 
строгой ответственности не 
только создателей «загашни
ков», но и тех, кому черный 
ход выгоден?

В. ХРИПУШИН, 
заместитель председателя 

областного штаба 
«Комсомольского 

прожектора». 
Свердловск.

сдача продукции, не на долж
ном уровне ее качество. Что
бы устранить эти недостатки, 
на предприятии проведена 
определенная работа. Разра
ботаны графики ежедневной 
сдачи продукции на Февраль— 
март и осуществлена подготов
ка для их выполнения. По 
каждому Факту возврата про
дукции гоеппиемкой принима
ются оперативные меры по ус
транению выявленных дефек
тов продукции и причин воз
никновения бпака. Пересмотре
ны и в течение первого квар
тала будут введены в действие 
новые условия премирования 
работников OJK. установлен 
контроль за ходом выполне
ния плана технического пере
вооружения завода на XII пя
тилетку

Главному тшженеру завода 
Л. Л. Подкорытову указано на 
упущения в работе и его лич
ную ответственность за устра
нение отмеченных недостат
ков».
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„ После публикации материа
ла «Насилие над памятью» 
(12 марта с. г.) газета получи
ла немало откликов на него: 
тема, затронутая в корреспон
денции, взволновала многих. 
Авторы, доктор исторических 
наук И. Попов и журналист 
И. Андрианов, писали о необ
ходимости сохранить Михай
ловское кладбище, которое 
предполагается снести.

Несколько читательских пи
сем мы уже опубликовали. Но 
письма продолжают поступать.

Сегодня мы публикуем еще 
два. Они похожи. И это не слу
чайно. В них читатели пишут 
о важной проблеме: без уваже
ния к старшим нет воспита
ния в семье, память о близ
ких — нравственный камер
тон каждого человека.

ОБЕЩАНИЕ 
СЫНА

«Нас волнует судьба Ми
хайловского кладбища. Пра
вильно написали авторы: «О 
чем только думали инициато
ры безжалостного сноса 
кладбища», а мы бы добавили; 
«Это кощунство, издеватель
ство над мертвыми, чтобы 
сделать боль живому».

Иаша мама умерла в 1949 
году. Нас осталось три сест
ры и брат, отец инвалид вой
ны, тоже умер.

Мы, их дети, живем очень 
дружно, возможно, нас спло
тило горе — жили мы очень 
бедно, только нас да вшей 
было много. А сейчас ежегод
но мы встречаемся на могиле 
матери и отца. Глядя в глаза 
Друг другу', радуемся, что 
мы живы-здоровы, радуемся 
солнцу, миру и печалимся, 
если у нас невзгоды.

И больше всего волнует нас 
то, что мы не можем сохра
нить наши святые могилки, 
где, уходя в армию, сын да
вал клятву: «Я буду служить 
честно и никогда вас не под
веду». Он служил на кораб
ле на Северном флоте. И мы, 
родные и друзья, гордимся 
тем, что нас он не подвел, 
слово свое сдержал.

Разве можно воспитывать 
молодежь только лекциями, 
разговорами, наставлениями,?. 
Воспитывать, на наш взгляд, 
надо и скорбным молчанием 
у обелисков, памятников, у 
простых могил.

Т. МЕЩЕРЯКОВА 
по поручению семей 

Мещеряковых, Подуновых, 
Ткачей. Белоусовых.

БЕССМЕРТИЕ 
ПАМЯТИ

Так сложилась жизнь, что 
все мои родные похоронены 
в разных концах света, и толь
ко мой отец похоронен в 
Свердловскё, на Михайловс
ком кладбище. Именно па его 
примере я старалась воспиты
вать своего сына.

Мы всегда следили за мо
гилкой отца, а поскольку со
седние были без присмотра, 
ухаживали за ними. Уходя в 
армию, сын сделал новый па
мятник. И без сына я продол
жала следить за могилой от
ца.

Каковы же были наше удив
ление и неподдельная боль, 
когда после возвращения сы
на мы пришли. в декабре 
1985 года, в день рождения 
отца на его могилу! Вначале 
мы не могли ничего понять: 
кругом была сплошная снеж
ная пелена. Но расчистив 
снег, мы не увидели ни па
мятника. ни самой могилы... 
Как же так?

Лет 8 назад, когда на клад
бище еше жили сторожа, бы
ла проведена перерегистра
ция могил. Тогда нас завери
ли. что кладбище будет сох
ранено. Но спустя некоторое 
время снесли сторожки, уеха
ли регистраторы, и на клад- 
бпше стало страшновато хо
дить. ' Сейчас там выгуливают 
собак.

•■Давпо пора навестп поря
док в этом святом для мно
гих свердловчан месте. Пра
вильно авторы подняли воп
рос о наведенип порядка на 
территории и о проведении 
субботников. Думаю, многие 
свердловчане на это предло
жение откликнутся. Удиви
тельно. что Кировский рай
ком ВЛКСМ сам до этого не 
додумался, ведь их окна и 
окна райисполкома «смотрят» 
на кладбише.

Я бывала во многих горо
дах Союза и за рубежом, 
всегда' непременно ходила на 
кладбища, но никогда такого 
варварства, такого кощунства 
над памятью усопших не 
встречала. Хотела бы я по
смотреть па могилы родствен
ников Е. М. Колтышева. Неу
жели ему сойдет с рук это 
кощунство?

Наверное, я не буду одино
ка. если поддержу авторов 
статьи «Насилие над па
мятью — необходимо сохра
нить кладбище. А поскольку 
оно оказалось в центре горо
да, то и забором бы его сле
довало обнести другим, и 
вновь найти сторожа, отстро
ить для него дом.

Почему люди забывают, 
что нет ничего бессмертного, 
кроме памяти?

М. ЗИНЧЕНКО.
отличник пародпого 

образования, ветеран труда.

привет, Эдисоны!

СРОЧНО ТРЕБУЕТСЯ... СТУДЕНТ!
Принято считать, что реаль

ную пользу студент прино
сит только раз в год — на 
картошке пли в стройотряде. 
Все остальное время студент 
жадно аккумулирует знания, 
чтобы потом, придя на про
изводство. развернуться во 
всей шпроте и силе, произве
сти научный переворот, то 
есть оправдаться за годы сво
его вынужденного невмеша
тельства в общественное про
изводство.

Но, оказывается. начать 
этот переворот можно и рань
ше. например, с дипломной 
работы. Взять и... возмутить 
спокойствие целого района! 
Ну. по крайней мере, школь
ных «властей», которые те
перь точно не знают покоя 
после защиты на кафедре жи
лищного и общественного 
строительства САИ диплом
ных проектов Светланы Гиба- 
линой и Олега Савельева. Ре
бята занимались разработкой 
плана реконструкции школы 
№ 67 на Эльмаше. Это здание 
было построено в 1937 роду и 
тогда, пятьдесят лет назад, 
возможно, удовлетворяло всем 
требованиям. Но теперь над 
школой нависла реальная уг

а у вас?

Только не я...
Трудно сейчас вспомнить, ному в голову пришла мысль о 

создании в Свердловском горном институте студенческого ка
фе. Одно могу сказать: это было ее зной прошлого года.

Кажется, комитет ВЛКСМ СГИ все продумал. Найдено поме
щение, создан проект, по которому будет обустраиваться ка
фе. Есть материалы. Есть инициативная группа, в которую во
шли представители всех Факультетов. Около двадцати студен
тов изъявили желание работать на обслуживании — диск-жо
кеями, официантами. В кафе будут проводиться конкурсы, 
дискотеки. Планируется покупка видеомагнитофона.

В помещении, где разместится кафе, уже проведен вечер 
отдыха (это была своего рода репетиция). Надо сказать, он 
удался. Говорит секретарь комитета ВЛКСМ СГИ В. Соколов:

— Во-первых, нужно создать нестандартный интерьер: ка
фе должно иметь вид не ресторанный — домашний. Во-вто
рых. необходима хорошая культурная программа. И. естест
венно, соответствующее питание.

Пожалуй, все составляющие хорошего отдыха есть: в буду
щее кафе готовы прийти артисты ТЮЗа, профессиональные

музыканты, да и в институте много интересных людей, кото
рым есть что рассказать. Директор комбината питания СГИ 
В. А. Беляев, от которого зависит снабжение кафе продуктами, 
обеими руками «за». комсомольская организация первого 
треста столовых — тоже. Обещал помочь и обком комсомола.

Значит, нет проблем? Они есть. И главная проблема — пас
сивность комсомольцев. Кафе — дело нужное, в этом не сом
невается никто. Но как только речь заходит о конкретных де
лах: проведении субботников, «выбивании» материалов, даже 

та малая активность, что была, падает практически до нуля. 
Из первоначально записавшихся в инициативную группу сей
час осталось меньше половины. Активность же штатных ра
ботников комитета ВЛКСМ, профкома, администрации, наобо
рот, возрастает. Парадокс!

«А кан же стройотряды?» — спрашиваю у секретаря коми
тета комсомола В. Соколова. «Они в любую минуту готовы 
прийти на помощь. Но нельзя же все время на них...», И он 
прав. Остается одно: обязать группы поработать на строитель
стве кафе. Не бросать же дело на полпути.

Но вот что странно, с кем бы из ребят ни разговаривал, 
все сетуют на плохую организацию досуга. Сами же пальцем 
о палец но ударили для того, чтобы что-то улучшить. Вот вам. 
пожалуйста, и яркий пример потребительских настроений: 
кто-то должен прийти и сделать. Кто-то, а не я конкретно.

Е. ЛОБАНОВ.
студент Свердловского 

горного института.

Под рубрикой «Позиция» 26 февраля п выпуске «Кафедры» 
был начат разговор о перестройке взаимоотношений между 
преподавателями и студентами. «Диплом — не подарок 
государства, а далекая заманчивая вершина, достичь кото
рой можно лишь ценой огромного труда. Целесообразно 
ввести более строгие меры воздействия па студентов, ко
торые- пропустили определенное число занятий», — такова 
основная мысль, высказанная кандидатом исторических 
наук, заместителем секретаря комитета комсомола СГМИ 
Д. Мироновым. «Мы же за педагогику сотоварищества меж
ду студентами и преподавателями»,—точка зрения А. Сос
нина, студента четвертого курса, секретаря комитета 
ВЛКСМ Свердловского инженерно-педагогического инсти
тута. Какую же позицию выберешь ты?

«За» точку, зрения А. Соснина

ДАВАЙТЕ ПОДУМАЕМ...
Я считаю, что преподавате

ли, которые читают лекции и 
проводят семинарские заня
тия, должны быть людьми ин
тересными, ■ энергичными, об
ладающими чувством юмора. 
Я считаю, для того, чтобы пре
подавать, мало научной степе
ни. Необходимо, чтобы лектор 
умел во время чтения нудного 
материала дать разрядку сту
денту, пошутить или привести 
какой-либо интересный факт.

То есть надо общаться с 
аудиторией, заинтересовывать 
ее, а этим талантом, я считаю, 
обладает не каждый. Поэто
му надо более критически 
подходить к подбору препо
давательского состава. А самое 
главное, надо студентов учить 
думать, давать им время на 
это, а не писать все под дик
товку. Мне кажется, многие 
студенты к старшим курсам 
перестают думать о содержа
нии лекции, стремятся только 
записать ее, а разбираться 
во время сессии. Так вот, та
лантливый лектор и сможет 
всех студентов заставить ду
мать, а не механически запи
сывать.

В. Е. Л., 
студент четвертого курса

УЛТИ.

ЗА АТМОСФЕРУ
СОТРУДНИЧЕСТВА

Внес бы небольшие допол
нения к предложению А. Сос
нина: 

роза занятий в три (!) смены 
—- катастрофически не хвата
ет классов, нет комнат для 
общественных организаций, 
актовый зал с трудом вмеща
ет сто человек, а столовая на* 
столько мала, что обедают в 
ней каждую перемену...

Что делать с этой архитек
турной рептилией: разве что 
снести, чтобы освободить ме
сто для новой школы?! Но на 
свободном пятачке типовой 
проект не разместить... Свет
лана и Олег решили сохра
нить старые стены и «чуть- 
чуть подкорректировать» их. 
В результате обо дипломные 
работы предлагают в два раза 
увеличить классные помеще
ния. добавить к этому спорт- 
блок с плавательным бассей
ном (идея О. Савельева) или 
огромную крытую пекреапию, 
в которой можно будет соб
рать все классы (идея С. Ги- 
балиной), кроме того, ре
конструкция проводится по- 
степапло (то есть в части по- 
мещег"^ можно будет прово
дить зяпятня) и стоит мень
ше, чем строительство ново
го здания... Есть от чего по
топить покой директору H. М. 
У’"ых и инициатору рекон

1) Для того, чтобы улуч
шить учебный процесс, сле
дует провести демократиза
цию, основываться на педаго
гике сотрудничества, сотова
рищества. Однако в среде 
студентов нередко встречают
ся такие, которые могут вос
пользоваться «поблажками», и 
в данном случае следует бо
лее строго подходить к во
просам административного 
взыскания и наказания. Но за 
основу следует взять не «без
ликого студента», а студен
та - личность, индивидуума, 
студента, который может от
ветить за свои поступки, иметь 
свою точку зрения, свои при
чины на пропуски занятий и 
их посещаемость.

2) Убежден, что на интерес
ные, увлекательные лекции, на 
лекции, где преподаватель не 
вбивает в головы знания или 
нудно отчитывает свой мате
риал, студенты будут «валить 
косяками». В конечном счете, 
такие лекции более прочно 
запоминаются, материал усва
ивается легче, а следователь
но, и выпускники как специа
листы подготовлены более ос
новательно. Наряду с этим они 
обучаются очень важной нау
ке — науке общения с кол
лективом (в аудитории, на 
производстве, в общественном 
месте).

Голосую двумя руками за 
атмосферу сотрудничества, де
мократии, за понимание меж- 
ду^преподавателями и студен
тами.

А. ЗАЙЦЕВ.

струкции преподавателю В. В. 
Рыбину, которые хотят ви
деть свою школу именно та
кой — современной и уютной.

Собственно. заниматься 
серьезным, нужным делом 
студент может уже с первых 
курсов. Нет, речь идет не о 
вечерней «халтурке» сторо
жем или техничкой (что, ра
зумеется. тоже дело нужное, 
по. как правило, но имеющее 
отношения к выбранной про
фессии), речь идет о работе 
студента как специалиста в 
тесном контакте с промыш
ленным производством.

Задача для программирова
ния «Выбор карьерного тран
спорта». которую успешно ре
шила будущий горный инже
нер по открытой разработке 
месторождений, а сейчас сту
дентка второго курса Ирина 
Головщникова, стоит около... 
50 тысяч рублей. «По край- 
ней мере, именно столько 
можно было бы запросить за 
эту работу, продавая ее ка
кой-нибудь фирме», — улыба- 
етбя научный руководитель 
Ирины — доцент Л. А. Соро- 
КИЙ.

Около половины диплом
ных работ, написанных на ка-

Мадам Бурда поторопилась с отъездом из Совет
ского Союза... Модели предстоящего сезона, показан
ные на КВНе 20 марта в актовом зале Уральского 
госуниверситета. способны произвести переворот во 
всей мировой моде. В весенней схватке по темам люб
ви и роли женщин в современном мире встретились 
курсанты СВВПТАУ и студенты философского Фа
культета.

Были не только многочисленные переодевания. 
Было буриме с рифмами ’антрацит-дефицит», пере
стройка службы знакомств с возрастающей гласно
стью работы и брака, анализ достоинств и недостат
ков матриархата в прошлом и настоящем...

Итог веселого соперничества — победа студентов 
УрГУ с преимуществом в три очка. Правда, как за
метил капитан философов Константин Старостин, это 
победа по тем очкам, без которых неудобно появ
ляться на следующий день на людях.

Ю. ЕРШОВ.
доцент философского 

факультета.
Фото А. ЛАПТЕВА.

ГДЕ УВАЖЕНИЕ?
Мы взрослые люди, а не

которые преподаватели об 
этом забывают. В книгах мы 
читаем, в кино мы видим, что 
были времена, когда профес
сора с уважением (с полным) 
относились к студентам. Сту
денты приходили на дом, ре
шали общие проблемы с пре
подавателями. Сейчас этого 
нет.

У нас в институт? часто де
лают проверки во время лек
ций. На это уходит 5—10 ми
нут драгоценного времени. 
Обучение в вузе доброволь
ное, и мы сами должны себя 
контролировать.

Студент четвертого курса 
’ УЛТИ.

ПРАВО НА
САМОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ

В настоящее время большое 
внимание уделяется учебно
производственному процессу в 
высших учебных заведениях. Я 
вполне разделяю мнение 
А. Соснина. Считаю, что меж
ду преподавателями и студен
тами должно существовать со
трудничество. Преподаватели 
должны отказаться от некото
рых требований, которые не 
устраивают студентов. Они 
(преподаватели) не должны 
проверять посещаемость сту
дентами лекций. Им нужно 
вести свой предмет так, что
бы каждый студент проявлял 
к этому предмету интерес, не
смотря на то, к какой науке он 
относится, к технической или 
гуманитарной. Если студент 
начнет сам осознавать потреб
ность в своих знаниях, жела
ние учиться самому, то впо
следствии, я уверена, из нас, 
студентов, получились бы от
личные инженеры, технологи 
и т. д.

Я знаю, что если студенту 
не нравится, как читается та 
или иная лекция, то ему сов
сем не обязательно посещать 
их. Если студент сам желает 
изучить этот предмет по дру
гим источникам. Зачем же ему 
проводить зря время на лек
циях непосредственно по это
му предмету?

О. ДВОРЯНЧИКОВА.

fi ЦЕНТРЕ, внимания — 
вуз. Принятые на днях по
становления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР о 
перестройке высшего и сред
него специального образо
вания и «О мерах- по ко
ренному улучшению каче
ства подготовки и исполь
зовании специалистов с выс
шим образованием в на
родном хозяйстве» намети
ли программу преобразова
ний, которую предстоит 
решать в ближайшие годы. 
Главная задача высшей 
школы в период ускоре
ния и перестройки — по
вышение качества подго
товки кадров на реальной 
основе, в соотношении с 
практикой.

федре разработки месторож
дений открытым способом 
горного института, сделаны 
по заказам производства. 
Можпо было бы приводить 
большие цифры процента 
внедрения и эффекта эконо
мии, но хочется обратить 
внимание на другое: студент 
из разряда «аккумуляторов» 
переходит в «генераторы», ак
тивно вмешивается в жизнь, 
решает реальные (а не учеб
ные!) задачи.

О. ЯМИЛОВА.

«За» точку мнения Д. Миронова

ДИПЛОМ, А НЕ ЗНАНИЯ..
Миронов прав, нужно ввес

ти более жесткие меры, за 
прогулы выгонять, потому что 
у прогуливающих студентов 
нет ответственности, распус
тили всю дисциплину, и все 
носятся со студентами, как с 
детьми, чуть ли не уговари
вают: учись, учись, учись. За
чем?

Кому нужны такие посред
ственные инженеры? Их что, 
также будут уговаривать по
том: работай, работай, рабо
тай? Мнение о том, что препо
даватели скучно читают, — 
важно, по ведь это не причина 
для пропуска занятий, потому 
что все-таки ость такие, кто 
ходит па лекции, па любые. 
Совесть надо иметь, ведь то, 
что государство тратит па на
ше обучение деньги, для мно
гих кажется громкими сло
вами. а если бы за пропуски 
прогульщик выплачивал оп
ределенную сумму, которую 
государство с его помощью 
выбросило па ветер (это не
реально. по если предста
вить), то у пас бы не было 
липовых инженеров, которых 
развелось сейчас...

В стране ежегодно получа
ют дипломы, наверное, милли
оны. но качество всей про
дукции нашей промышленно
сти стоит на месте. . потому 
что безответственность воспи
тывается в учебных заведе
ниях. Не у всех, конечно, по 
у большинства планы па бу
дущее ограничиваются дип
ломом, а не знаниями, а даль
ше — хоть трава не расти.

Хватит разговоров, надо бо
роться с прогульщиками, а по 
будить в них совесть-, все рав
но не добудитесь.

Л. III.

В МЕРУ...
Ужесточать меры, как счи

тает Д. Миронов, нужно в ра
зумных пределах. Ведь учеба 
должна быть заинтересован
ной. должно быть интересно 
учиться. А чрезмерное усер
дие в ужесточении мер вызо
вет обратную реакцию. Урок 
должен идти не в сухой фор
ме, что вот то-то и то-то, а

телеграф
СОВЕТ РЕБЯЧЬИХ
КОМИССАРОВ

— Почему небо голубое?
— Как играется подъем?
На какие только вопросы 

не приходится им отвечать. 
Им — это бойцам педагоги
ческих отрядов. Нынче летом 
в пионерских лагерях, лагерях 
труда и отдыха старшеклас
сников будут работать более 
полутора тысяч студентов ву
зов, учащихся техникума, учи
лищ. У многих педагогических 
отрядов уже есть опыт рабо
ты. В числе лучших по праву 
считаются «Гравитон» Ураль
ского политехнического ин
ститута, «Пламя» Уральского 
госуниверситета, «Юнона» 
Свердловского музыкального 
училища...

На днях в обкоме комсомо
ла проводилась учеба ребячь
их комиссаров, руководителей 
педагогических отрядов. Ка
ким-то будет третий трудо
вой семестр для юношей и 
девушек в красных галстуках? 
Ответы на эти вопросы нуж
но знать уже сегодня.

Т. АЛИНА.

это так-то п так-то. Даже раз
говаривать по техническим 
дисциплинам можно с интере
сом.

Вот у пас в школе алгебру 
вела строгий преподаватель. 
И мы любили этот предмет, 
потому что паи было инте
ресно, Она заставляла пас ду
мать, и мы по боялись, что 
выскажемся неправильно. Она 
никогда не навязывала свое 
мнение и по «давила» авто
ритетом.

Ужесточать меры в отношс- 
иии прогулов тоже нужно в 
меру. Есть преподаватели, 
для которых пропуски занятий 
по болезни — по причина. А 
болеют по-разному. II тогда 
что же. за одни пропуски от
числять?

Говорят, что студенты ува
жают нестрогих преподавате
лей. Это ле так. Студенты ува
жают преподавателей, кото
рые знают свой предмет, ко
торому можно задать вопрос и 
поговорить с ним. А есть та
кие преподаватели, которым 
главное — уложиться в про
грамму. И вот они устраива
ют «гонки». И сами устают, и 
студентам не до интереса в 
учебе.

О. НАЗАРОВА.

НЕ БОЯТЬСЯ
ДРУГ ДРУГА

Только что вернулся из ко
мандировки в Ростов и Вол
гоград, где принимал участие 
в работе комиссии Минвуза 
по проверке двух вузов, и те 
беседы, которые вели «прове
ряющие» и «проверяемые», 
были посвящены том же воп
росам,, которые подымают 
наш студент и историк мед
института.

Что греха таить: погово
рить о перестройке проще, 
чем самому ее проводить. Мы, 
преподаватели вузов, часто 
видим только один способ 
улучшения своей работы: по
лучить побольше «часов» по 
своей дисциплине и накачи
вать студента незаменимой, 
на наш взгляд, информацией. 
II более роковую роль в раз
витии высшего образования и 
снижения качества выпуск

---------------------------------------- ——----- -
полемические заметки

ШУ НЕУДОБЕН
«ВЕЧЕРНИК»

Сразу оговорюсь, разговор 
получился односторонним,, вто
рая «половина» либо отказа
лась от беседы, ссылаясь на 
некомпетентность, либо за не
имением времени уклонилась 
от встречи с журналистом. II 
все же, несмотря на «односто
ронность» взгляда, я решила 
задать этот вопрос, потому что, 
наверное, хватит обходить стыд
ливым молчанием наболевшие 
вопросы вечернего образова
ния. Так чем же неудобен сту- 
дент-«вечерник»? И стоит ли 
задавать вопрос именно в та
кой плоскости?

— Стоит! — поддержали ме
ня студенты - «вечерники» 
Свердловского медицинского 
института.

Впрочем, они лишь условно 
относятся к «вечерникам»—на
чиная с третьего курса «вечер
ники» СГМИ занимаются так 
же, как студенты дневного от
деления, шесть раз в неделю, 
Лнем, с таким же количеством 
лекций и пар. Может быть, 
именно поэтому медики наибо
лее остро ощущают разницу 
в отношениях между «вечер
никами» и «дневниками». Им 
есть что с чем сравнить.

Каждому понятно, насколь
ко трудно и сложно, добро
вольно отказавшись от свобод
ного времени, практически каж
дый вечер и выходные посвя
щать учебе. Высшее образова
ние у нас не обязательное, и 
если рабочий, служащий решил 
пойти на этот шаг, то реше
ние его, как правило, бывает 
обосновано, выверено, выно
шено в душе. Все пятикурсни
ки вечернего отделения СГМИ 
имеют законченное среднее 
специальное медицинское обра
зование, стаж работы в лечеб
ных учреждениях. В группе 
нет отстающих.

Казалось бы, какие еще мо
гут быть проблемы: «Вам да
ли возможность получить выс
шее образование... и будьте до
вольны». Аш ■— нет.

— Нас интересует, почему 
у «вечерников» нет права выбо
ра специализации. Все мы бу
дем участковыми врачами, 
хотя некоторые желали бы 
стать хирургами или другими 
специалистами. К тому же 
имеем опыт работы^

— Создается впечатление, 
что мы, «вечерники»,—студен
ты второй категории, что в нас 
никто не заинтересован.

«Фельдшерами - шоферами» 
были, ими и останетесь», — 
эту фразу повторили не
сколько раз пятикурсники. 
II звучала она не просто как 
обида или же плод вообра
жения «рассердившихся» уче
ников, а как система взаимо
отношений в самом инсти
туте. Вот почему и задала 
я вопрос: «Кому и чем неудо
бен «вечерник»?»—на который 
не смогла или не захотела от
ветить вторая половина ■— рек
торат, деканат.

Что ж, тогда попробуем от
ветить сами. Приведем вот та
кой аргумент: «вечерник»—это 
человек с устоявшейся жизнен
ной позицией, он менее вос
приимчив к науке, у производ

ников сыграл но страх сту
дента, о потере которого скор
бит преподаватель, а страх 
преподавателя потерять свое 
место, свое право вести пре
подавательскую работу без 
обратной связи.

Не надо бояться оценок 
студентов, надо дополнять 
оценки студентов оценками 
выпускников, па практике Ус
тановивших ценность, а точ
нее, качество работы препода
вателя. Ведь не секрет, что 
многочисленные проверки дея
тельности/ преподавательского 
корпуса часто сводятся к 
оценке состояния бумажных 
гор, сопровождающих препо
давание.

Почему мы не можем поз
волить чтение одного и того 
же курса двумя преподавате
лями одновременно? И пусть 
студент выбирает, у кого ему 
его слушать. Часто высказы
ваемые опасения, что студент 
будет ходить к тому лектору, 
который читает «веселее», 
легко рассеиваются провер
кой комиссией знаний сту
дентов, занимающихся у раз
ных преподавателей.

Давайте вернем факульта
тиву его точный смысл: «воз-» 
можный, необязательный, пре
доставляемый па выбор». Да
дим разные факультативы, 
которые будет выбирать сту
дент, сохранив итоговую про
верку или самопроверку по
лученных знаний. Начнем 
хотя бы с факультативов. Ну 
а «часы» поделим как-нибудь.

Давайте оценивать и точно 
оценивать не факт посещения 
лекций, а знания па экзаме
не. но уж не писать «три, а 
два в уме».

Надо ставить студентов в 
условия, когда они сами при- 
пимают участие в опенке сво
их знаний. Наши студенты, 
например, в значительной ме
ре изменяют отношение к 
учебе, побывав на первой 
педпрактпке. Опи четко осоз
нают, что те знания, с кото- 
г ымп можпо «пройти» вузов
ского преподавателя, получив 

Хотя заведующий кафедрой СИПИ К. Свидлер поддер
живает Д. Миронова, основная мысль его выступ
ления — «не надо бояться студентов», том более он 
предлагает конкретные меры установления контакта со 
студентами... И все же, где и как найти наиболее оптималь
ные точки соприкосновения между преподавателями и сту
дентами, чему учиться п как учить? Разговор не завершен.

ственников невысокий уровень 
подготовки, учеба ему дается с 
трудом, его приходится «натас
кивать» на знание, тогда как 
школьник чаще всего первый 
ученик, он не спорит с препо
давателем, он более образован, 
не утратил еще рефлекс обу
чения. Убедительно? С одной 
стороны — да, но это уже с 
сильной стороны, с преподава
тельской точки зрения. А со 
студенческой, с рабочей? Нет! 
Кто такой студент-«вечевник»? 
Чаще всего тот, кто имеет ог
ромное желание учиться, но не 
имеет возможности учиться на 
дневном отделении, потому что 
он должен сам зарабатывать 
себе на жизнь, не надеясь на 
родительскую дотацию, без ко
торой на дневном отделении 
на одну стипендию не прожи
вешь. Можно писать красивые 
и правильные слова о социаль
ной справедливости, на деле 
же загонять того же «вечерни
ка» в тупик, кивая головой на 
несовершенство учебных пла
нов и методик. Что и говорить, 
вечернее образование требует 
коренного улучшения форм и 
сроков обучения. Те же пяти
курсники указывали именно 
на эти недостатки в подготов
ке специалистов на вечернем 
отделении.

В свое время много говори
ли и спорили о необходимос
ти изменения правил приема в 
медицинские институты. Высо
кий конкурсный барьер, кото
рый более успешно проходили 
школьники, в общем-то создал 
медицинскому институту не
гласный статус элитарного ву
за.

В вышедшем же на днях по
становлении ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР о пере
стройке высшего и среднего 
специального образования яс
но и четко сказано: «комплек
тование медицинских вузов 
осуществлять из числа лиц, 
проработавших в качестве 
младшего и среднего персонала 
не менее двух лет, а также 
уволенных в запас военнослу
жащих, проявивших призвание 
к медицинской службе...» Это 
продиктовано прежде всего 
тем, чтобы воспитать у меди
цинских работников высокие 
нравственные, гражданские ка
чества, милосердие.

При чем же здесь «вечер
ник»? — скажете вы. А при 
том, что на данном этапе в 
медицинском институте 
именно вечерний факуль
тет является наиболее «ра
бочим», «скомплектованным из 
числа производственников». И 
находится в незавидной роли 
пасынка. Можно скорректиро
вать учебные планы, сокра
тить сроки обучения, можно в 
совершенстве разработать ме
тодику. Но возможно ли про
сто волевым решением изме
нить отношения между студен
тами и преподавателями, меж
ду практиками и теоретиками? 
Не скажет ли высокомерно 
профессор, принимая зачет у 
студента - производственника, 
те же слова, что и «вечерни
ку»?

Нет, пожалуй, не скажет, по
тому что это будет слишком 
откровенно.

А впрочем...
Я не претендую на то, что 

мое мнение бесспорно. Но что
бы лечить болезнь, важно пра
вильно поставить диагноз. Что 
ж, ждем заключения медиков.

А. ТАШБУЛАТОВД.

любезную «тройку», совсем не 
годятся для проведения урока 
по простой, казалось бы, теме 
перед ребятами в классе 
ОПТУ. Жаль, что эту воз
можность мы даем им 
только в середине 4-го курса.

В точке зрения Д. Мироно
ва, вынесенной па суд чита
теля, все верно, кроме пос
ледней фразы о «строгих ме
рах воздействия на студен
тов». Давайте отказываться 
от роли «классных дам», ра
ботать со студентами, как со 
взрослыми людьми—строго, но 

, доброжелательно, сосредото
чив все внимание на качест
ве совместного продукта пре
подавателя и студента — 
профес с иона льной подготов - 
ки. А с точки зрения студен
та главное — сотрудничество, 
т. е. совместный труд с возмож
ностью устанавливать своеоб
разный коэффициент трудо
вого участия всех участников 
бригадного подряда по про
изводству специалиста.

В числе бесед, которые про
водили мы в ходе инспекции, 
была встреча со студентами 
ростовского вуза, сдавшими в 
этот день госэкзамеп по про
фессии. Мы задали студентам 
вопрос: какие недостатки ви
дите вы в своей подготовке 
на ее финише. Студенты со
вершенно точно указали 
именно на те недостатки, ко
торые отмстила и комиссия 
опытных специалистов, и да
же вскрыли дополнительные 
ресурсы для улучшения сво
ей подготовки без привлече
ния дополнительных «часов», 
которые настойчиво требова
ла выпускающая кафедра.

Чтобы слова не расходи
лись с делом, постараюсь еще 
в Этом семестре предоставить 
студентам возможность выбора 
лектора по курсу «Техничес
кие средства обучения», а уж 
в следующем семестре гаран
тирую такую возможность.

К. СВИДЛЕР, 
заведу ющи й кафе л р о й 
электротехники СИПИ.
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В Полыие стартовала международная «Эс
тафета Октября», организованная союзами 
молодежи социалистических стран. Она по
священа 70-летию Великого Октября.

На варшавской теплоэлектростанции «Сс- 
керки», где действует крупнейшая первичная

организация Союза социалистической поль
ской молодежи (ССПМ), состоялся митинг.

НА СНИМКЕ: торжественная церемония 
вручения воинам дивизии имени Т. Костюш
ко урны со священной землей с Марсова по
ля в Ленинграде. Фото ЦАФ—ТАСС.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ МИРОВОЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ

БЕЛЫЕ ГОЛУБИ КОНТАДОРА
Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Поступь МОЛОДЫХ
Остров выпрыгивает зеленой 

ящерицей из-под крыла са
молета. Тихий океан. С высо
ты серый пергамент воды ка
жется недвижным, и «ящери
ца» не нем, как живая, вы
ползла погреться на солнце. 
Резкий толчок, самолет выби
вает дробь по полосе и, тор
мозя, почти зависает над во
дой, Впереди — море, сза
ди — море, остров — леген- 
даоная Контадора.

Первых завоевателей Пана
мы, испанцев, привела сюда 
легенда о несказанных жем
чужных богатствах островитян. 
Легенда подтвердилась, .и ар
хипелаг получил название 
Жемчужного. На одном лишь 
острове не было жемчуга, и 
здесь сделали перевалочный 
пункт, куда свозили драго
ценности, оценивали и счита
ли их. Контадора в переводе 
означает «Счетный остров».

Давно уже истощены запа
сы жемчуга в водах архипела
га, и кануть бы ему в небы
тие истории, если бы уже в но
вейшее время Контадора не 
стала центром важных между
народных встреч. Произошло 
это по инициативе генерала 
Торрихоса. Панамский лидер 
часто бывал здесь, приглашал 
иностранные делегации. Новая 
слава Контадоры росла, вме
сте с ней появился и совре
менный туристский центр. На 
лишенном фауны острове при
жились завезенные Торрихо- 
сом зв-ери, птицы. Ныне руч
ные косули мирно бродят по 
полю дпя гольфа, вечерами 
подхог^т к дверям отеля. И 
белы* голуби воркуют на пля
же. был ли в этом символ или 
просос совпадение, но белые 
голуби сегодня ссоциируют- 
ся ,с той ролью, которую иг
рает последние годы Контадо
ра в международной поли
тике.

9 января 1983 года собрав
шиеся здесь представители 
Мексики, Колумбии, Венесуэ
лы и Панамы подписали «Кон- 
тадорскую деклеоацию», за- 
ложившую основу создания 
одноименной группы латино
американских государств. 
Впервые на континенте была 
предпринята попытка найти 
латиноамериканское разреше
ние конфликта в Центральной 
Америке. «Контадорская груп
па», по мысли ее основате
лей, должна была стать «сте
ной сдержизания» агрессии 
против народов региона. В 
канун четвертой годовщины 
«контадоры» мы говорили об 
этом с бывшим министром 
иностранны^ дел Панамы Ой- 
деном Ортегой. «Контадор- 
ский процесс, — считает он,— 
сам по себе не гарантирует 
мира в Центральной Америке. 
Однако, как показывают шис- 
текшие четыре года, без него 
мир в этом районе невозмо
жен».

КАЛЕЙДОСКОП
СКОЛЬКО СТОИТ ЗВЕЗДА?

Самые крупные рекламные 
агентства США с фешенебель
ной Мэдисон-аЕ1еню в Нью-Йор
ке уже давно ведут охоту на 
звезд первой ьеличины аме
риканской и западноевропей
ской поп-музыки. Привлечен
ные рекордными гонорарами, 
многократно превышающими 
те. которые они получают за 
свое исполнительское мастер 
ство, известная певица Тина 
Тэрнер носпевает пепси-колу, 
а группа «Бич Бойз» реклами
рует фруктовые соки фирмы 
«Санкист» Кенни Роджерс, 
сладкоголосый исполнитель 
сентиментальных песен в сти
ле «кантри», бросил петь о 
дочке богача-судьи, влюбив
шейся без памяти в сына ни
щего шахтера, и за 17 милли
онов долларов принялся сла
вить на весь мир ананасы 
фирмы «Доул». Сам Мик Джаг
гер из «Роллинг стоунз» занял
ся рекламой дезодорантов и 
одеколонов.

Воротилы из мира рекламы 
всегда мечтали заполучить 
кого-нибудь из британского 
квартета «Битлз». И вот не
давно ударник Ринго Старр, 
соблазнившись высокими гоно
рарами. подрядился прослав
лять несравненные качества 
нового ведерка для охлажде
ния шампанского. Хозяин рек
ламного агентства заметил о 
Старре: «Он охотно согласил 
ся. когда мы сказали ему. 
сколько заплатим. и показал 
себя большим профессионалом 
в нашем деле». (АПН).

ОСТОРОЖНО: — АНТИСОВЕТИЗМ » <- l_

ГРЯЗНАЯ ЦЕЛЬ «АМЕРИКИ»
Быстро сменяют друг друга 

кадры: серая местность, груп
пы измученных людей воро
чают под дулами автоматов 
какие-то тюки, неожиданно 
взрывается летящий вертолет, 
бежит навстречу бурно при
ветствующей его толпе изве
стный киноактер Крис Кристо
ферсон... На весь экран появ
ляется звездно-полосатый аме
риканский флаг, залитый кро
вью. и на этом фоне — 
надпись «Америка». Одновре
менно звучит голос за кадром: 
«1996 год. Америка другая. Но 
мечга осталась та же. Коло
кол свободы зовет»... Так на
чиналась каждая часть — а их 
всего семь — одной из са
мых провокационных лент 
американской киноиндустрии, 
сработанной телекомпанией 
Эй-би-си. — телесериала 
«Америка».

Пожалуй, этот телесериал по 
своей бредовой фантазии за
тмевает даже антисоветскую 
продукцию Голливуда 50-х го
дов, когда вовсю бушевали 
ледяные штормы «холодной 
войны». Но «Америка» — это

не только оскорбительная для 
советского народа пачкотня. 
Это и попытка дискредитиро
вать антивоенное движение в 
США. Все те, кто борется за 
прекращение гонки вооруже
ний, представлены в фильме 
предателями и ничтожными 
трусами. Проводится мысль, 
что именно выступления за 
гражданские права негров и 
других национальных мень
шинств, за равноправие жен
щин подорвали «волю» амери
канского народа к сопротив
лению агрессии.

Как же сами американцы 
встретили выход на экраны 
антисоветского бреда телеком
пании Эй-би-си? Буря проте
стов пронеслась по всей тер
ритории США. Ровно в девять 
вечера 15 февраля, когда на
чался показ «Америки», у 
штаб-квартиры этой корпора
ции в Нью-Йорке собрались 
сотни людей. Пикеты проте
стующих не исчезали там и в 
последующее дни. «Прекрати
те показ фильма», «Амери
ка» — пентагоновская пропа
ганда», — скандировали уча

Какова роль «Контадорской 
группы» в поисках мирного 
урегулирования в Централь
ной Америке? На этот вопрос 
я попросил ответить предсе
дателя Национальной законо
дательной ассамблеи Панамы 
Овидио Диаса.

— Мы продолжаем твердо 
верить в миротворческую 
роль контадорского процесса. 
Несмотря на то, что группе 
до сих пор не удалось до
стичь конечного результата, 
она в определенной степени 
выполнила свою задачу, не 
допустив дальнейшей интерна
ционализации конфликта в 
Центральной Америке. Не 
будь «контадоры», пламя вой
ны перекинулось бы на весь 
регион. Причем речь идет о 
необычной войне. В ней на 
долю центральноамериканцев 
приходится смерть, страдания, 
а поджигатели находятся вне 
географических рамок Цент
ральной Америки. Поэтому мы 
уверены, что продолжать ми
ротворческую деятельность 
необходимо. В свою очередь 
панамский парламент, стре
мясь внести вклад в дело ми
ра в регионе, выдвинул ини
циативу созыва встречи парла
ментариев стран «контадоры», 
Группы ее поддержки (Аоген- 
тина, Бразилия, Перу, Уруг
вай) и Центральной Америки. 
Цель этой встречи, которую 
намечается провести в Пана
ме в апреле, дать латино
американским законодателям 
возможность высказать всю 
правду без дипломатических 
условностей.

Что касается Панамы, то ее 
заинтересованность в мирном 
vperynMpoEaHHH монсЬлимта 
О. Диас объясняет просто: «Мы 
опасаемся, что интернациона
лизация войны в регионе мо
жет дать нашим соседям — 
л имею в виду не латиноамери
канские государстса, а наших 
соседей по каналу — предлог 
для невыполнения договоров 
Торрихос — Картер. Согласно 
им как известно, к двухтысяч
ному году Панама должна пол
ностью получить суверенитет 
над каналом. Вот почему мир
ное урегулирование в Цент
ральной Америке является для 
нас ключевым вопросом внеш
ней политики, и мы будем 
прилагать все усилия для ук
репления этого процесса. Па
намцы относятся к «Контадо
ре» как к своему гетиту: груп
па родилась на нашей земле, 
и нам не в последнюю очередь 
нести ответственность за ее 
сул!-бы»

Мы беседовали с Овидио 
Диасом накануне его отъезда 
во глазе парламентской деле
гации Панамы за рубеж. За
конодатели побывают в КНР, 
Индии, а затем по приглаше
нию Верховного Совета 
СССР приедут в Москву.

Председатель Национальной 
ассамблеи возлагает, по его 
словам, большие надежды на 
встречу с советскими колле
гами. Хотя дипломатические 
отношения между двумя го
сударствами не установлены, 
сотрудничество в экономике, 
культуре, образовании осуще

ствляется весьма успешно. 
«СССР — важный клиент кана
ла», — сказали вашему кор
респонденту в комиссии Па
намского канала. За этой оцен
кой — почти 600 судов под 
советским флагом, прошед
ших межокеанским путем в 
1986 году. Наши «Лады» за
нимают третье место на па
намском автомобильном рын
ке, где представлены компа
ний со всего мира. Кроме то
го, фирма «Моторес интер- 
насьоналес» поставляет отсю
да советские автомобили и 
запасные части к ним в 26 
стран Латинской Америки. В 
нынешнем году согласно толь
ко что подписанному контрак
ту объем продажи удвоится. 
С успехом проходят в Панаме 
гастроли советских артистов. 
Сотни панамских студентов 
обучаются в СССР.

На фоне динамично скла
дывающихся экономических и 
культурных контактов связи 
парламентариев двух стран до 
настоящего момента являли 
собой вакуум. Его и должна 
начать заполнять первая 
встреча панал4ских и советских 
законодателей.

«Без преувеличения можно 
сказать, — считает О. Диас,— 
СССР — од»н из полюсов 
притяжения современного ми
ра. Расширить дружеские кон
такты с вашей страной, обме
няться идеями не только по
лезно — необходимо для нас. 
Панама — маленькое государ
ство, но с момента обретения 
независимости мы ведем упор
ную борьбу за национальный 
суверенитет и территориаль
ную целостность. Судьба по
ставила нас на перекресток 
цивилизации, торговых путей. 
Панамский канал служит все
му человечеству. По мере при
ближения двухтысячного года 
все более очевидной стано
вится необходимость между
народной солидарности, что
бы нейтралитет Панамского 
канала осуществлялся на деле.

В то же время мы разделя
ем озабоченность других на
родов за судьбу цивилизации. 
Накопленного оружия доста
точно, чтобы уничтожить 
жизнь на Земле в считанные 
минуты. Такая «перспектива» 
противна человеческому разу
му. Пока не поздно, все го
сударства планеты, большие и 
малые, должны приложить 
максимум усилий и политиче- 
сесой воли для избавления 
Земли от ядерных вооруже
ний. Панама, подписавшая до
говор о нераспространении 
ядерного оружия в Латинской 
Америке, намерена внести 
свой вклад в достижение 
прочного мира».

М. БАКЛАНОВ, 
соб. керр. АПН.

Остров
Контадора — Панама.

стники манифестации. Более 
150 общественных организа
ций заявили решительный про
тест против подстрекательного 
фильма. Во многих рородах 
страны проводится сбор под
писей под петицией, осуждаю
щей антисоветскую истерию в 
фильме. В редакции газет по
ступают тысячи писем и звон
ков от возмущенных амери-, 
канцев.

Многие обращаются и в 
нью-йоркское отделение
ТАСС. Вот выдержка из пись
ма жителя городка Уоллинг
тона (штат Нью-Джерси) Джо
зефа Майкея: «Я бы хотел 
принести искренние извинения 
советским людям за действия 
тех, кто насаждает умышленно 
или бездумно антисоветизм в 
Америке. Они называют себя 
патриотами, но в действитель
ности они — провокаторы, го
товящие Америку к третьей 
мировой войне».

— «Америка», — заявил по
звонивший в отделение осно
ватель общественной органи
зации «Американцы против

ОК

МИРОВАЯ ОБЩЕСТВЕН
НОСТЬ ШИРОКО КОММЕН
ТИРУЕТ НОВЫЕ СОВЕТСКИЕ 
МИРНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ.

ВАРШАВА. Предложение 
М. С. Горбачева о ликвида
ции ракет средней дальности 
в Европе имеет вржное значе
ние с точки зрения безопасности 
и обороноспособности Польша, 
заявил здесь представитель 
генерального штаба Войска 
Польского генерал дивизии Ян 
Сливиньский. Эта новая мир
ная советская инициатива пре
дусматривает устранение аме
риканского ракетно-ядерного 
оружия, нацеленного непо
средственно на польские горо
да и села.

БОНН. В интересах выжива
ния человечества необходимо 
отказаться от устаревшего 
подхода к решению междуна
родных проблем, руководство
ваться принципами нового 
мышления. С таким настоя- 
тельным призывом обратились 
к политическим руководите
лям на Западе и Востоке уча
стники международного семи
нара, состоявшегося в глав

ном городе земли Гессен — 
Висбадене.

Убедительный пример ответ
ственного подхода к будущему 
планеты, выживанию человече
ства, отметил в выступлении 
на коллоквиуме один из руко
водителей Западногерманского 
профсоюза работников торгов-

несправедливости, подавления 
прав человека и эксплуатации» 
Уолтер Питч, — хорошо про
думанная фальсификация ре
альностей, направленная на 
то, чтобы подготовить амери
канский народ к поддержке 
любых готовящихся агрессий 
и интервенций США, будь то 
в Никарагуа или на Ближнем 
Востоке.

Всем этим протестам теле
компания Эй-би-си продолжа
ет противопоставлять жалкий 
лепет: мол, фильм снят иск
лючительно в коммерческих 
целях — поднять свои ставки 
на телерынке. И что свое от
ношение к картине компания 
отразила в заставке перед 
каждой серией. Действитель
но, перед первыми кадрами 
появилась надпись' «Это вы
мысел...». Однако как подоб
ный «вымысел» с телеэкрана 
воспринимает зритель? «Что 
бы ни говорили, — отметил 
американский эксперт в обла
сти воздействия телевидения 
на человека Дзниэл Полин, да
вая интервью телекомпании 
Эн-би-си на следующий день 

ли, банков и страховых об
ществ Кристиан Гетц, пред
ставляют сорой советские мир
ные инициативы, направленные 
на предотвращение термоядер
ной войны

МАДРИД. Новое 'предложе
ние Москвы по ракетам сред
ней дальности в Европе мож
но только приветствовать, так 
как оно открывает реальные 
перспективы достижения со
ответствующего соглашения 
уже в этом году, заявил в ин
тервью корр. ТАСС председа
тель Испанской ассоциации по 
безопасности и сотрудничест
ву в Европе Теофило Перес. 
Значение советской инициати
вы огромно, так как она рас
чищает путь к ликвидации не 
только ядерных ракет средней 
дальности в Европе, но и соз
дает исключительно благопри
ятные предпосылки и основу 
для заключения договоренно
стей в области ограничения и 
сокращения стратегических
ядерных вооружений, подчерк
нул он.

ПАРИЖ. Ликвидация со
ветских и американских ракет 
средней дальности в Европе 
явилась бы первым реальным 
ищгом в 1 деле разоружения. 
Об этом говорится в опубли- 
кованном з< 
циональной 
мешенных 
участников 
тивления и

:десь заявлении На- 
; федерации пере- 

и интернированных 
движения Сопро- 

патриотов. В доку
менте указывается также на
необходимость решения проб
лем. касающихся сокращения 
других видов ядерного ору
жия, а т^кже обычных, хими
ческих и бактериологических 
вооружений.

(ТАСС).

В Китае в последние годы 
неуклонно . повышается роль 
женщин в социально-эконо
мической жизни страны, их 
активное участие в решении 
важных вопросов социального 
строительства. Огромная роль 
принадлежит женщинам в 
воспитании подрастающего 
поколения, значительно воз
росло их участие в управле
нии государственными дела
ми, активность в политической 
жизни.

Как отмечает китайская пе
чать, это во многом объясня
ется теми изменениями, кото
рые произошли после образо
вания КНР в образователь
ном уровне женщин. Сегод
ня 81 процент занятых в про
изводстве китайских женщин 
имеет среднее или среднее 
специальное образование. В 
таких крупных индустриаль
ных центрах Китая, как Пе
кин, Шанхай и Таньцзинь, 
удельный вес женщин, заня
тых в производстве, составля
ет более 40, процентов от об
щего числа рабочих и служа
щих.

НА СНИМКЕ: жительницы 
Пекина, столицы КНР, в вы
ходной день.

Фото Синьхуа—ТАСС.

после показа первой серии 
«Америки», — они не могут 
полностью не воспринимать 
то, что происходит на экране. 
И хотя немалое число людей 
понимают, что происходящее 
на телеэкране не соответству
ет действительности, они под
сознательно перенимают от
дельные идеи».

О том, чьи «идеи» несет 
фильм «Америка», рассказала 
газета «Пиплз дейли уорлд». 
Она перечислила членов сове
та директоров корпорации 
«Кэпитл ситиз комьюни- 
кейшнз», купившей в 1985 году 
телекомпанию Эй-би-си. Вот 
всего лишь несколько компа
ний, которые представляют 
эти директора: авиационная 
корпорация «Текстрон», одна 
из 20 основных подрядчиц 
Пентагона, работающих на 
«звездные войны», авиацион
ная корпорация «Юнайтед 
Текнолоджи*», которой только 
в 1985 году Пентагон передал 
контракты на 3,9 миллиарда 
долларов, «Интернэшнл бизнес 
машинз», получившая в 1985 
году военные заказы на 1,8

ЗАВТРА — МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ТЕАТРА

СЦЕНА 
«КАБУЛ 
НАНДАРН»

На сцепе театра «Кабул 
Нандари» состоялась премье
ра спектакля «К свету» ио 
пьоСе молодого драматурга 
Наджиба Хугьяии. Она затра
гивает важнейший аспект про
цесса национального прими
рения — возвращение афган
цев на родину. Действие раз
ворачивается в одном из ла
герей для беженцев в Паки
стане. Ветхие палатки за ко
лючей проволокой, каждо
дневные очереди за питьевой,, 
водой, смерть от болезней 
вот трагический фон иьссй. 
Работая над пей, автор ис
пользовал свидетельства ре
патриантов. Поэтому в про
исходящем па сцене нет фаль
ши и натянутости. Это обес
печило спектаклю сопережи
вание зрителей, наградивших 

/актеров, режиссера и авторов 
пьесы громом аплодисментов.

После премьеры я беседо
вал с заместителем Государ
ственного комитета по куль
туре ДРЛ Бисетом. Ведущий 
афганский актер и режиссер, 
он был назначен па эт-от пост 
семь месяцев назад — неза
долго до своего 60-летия. Не
смотря па обилие текущих 
дел, Бисет почти каждый 
день бывает в «Кабул Нанда- 
ри». Это для него второй дом, 
где он прожил 43 года.

— Во время подготовки 
спектакля «К свету» я кон
сультировал режиссера Мад
жида Гияси. участвовал в ре
петициях, — говорит Бисет.— 
Судя по реакции зрителей, 
спектакль удался. Мы стара
лись пи на йоту не отступить 
от правды — суровой, обжи
гающей душу. Даже финал 
спектакля, в центре которого 
семья беженца - крестьяни
на, не снимает напряжения.

В защиту Пелтиера
«Вот у>’ге четееотый день от Леонарла Пелтиера мет ника

ких вестей. Возможно, его перевели в другое место или вновь 
бросили в камеру одиночку. Нам ничего не известно, что про
изошло с ним за эти дни».

У Джона Стара, представителя Комитета в защиту Пелтиера, 
есть все основания для тревоги. Оказавшись не в силах сло
мить дух отважного борца за права американских индейцев, 
власти не оставляют попыток сломить его Физически. Более 
десяти лет. проведенных в застенках, серьезно подорвали здо
ровье Пелтиера.

У Леонарда продолжает ухудшаться зрение. Если сейчас не 
начать лечение, он может полностью ослепнуть.

В Комитете в защиту Пелтиера с воодушевлением встрети
ли обращение Всесоюзного научного общества офтальмологов 
к американским властям с просьбой предоставить советским 
специалистам возможность оказать Пелтиер консультатив
ную и при необходимости лечебную помощь. Советские оф- 
тальмологи пригласили мужественного индейского вождя при
ехать в СССР для лечения.

миллиарда долларов. Наконец, 
и Уильям Кейси, бывший ди
ректор ЦРУ, до 1980 года то
же был членом совета дирек
торов «Кэпитл ситиз». Все эти 
заправилы военно-промышлен
ного комплекса, указывает 
«Пиплз дейли уорлд», почув
ствовали «смертельную угро
зу» своему грязному бизнесу 
после того, как Советский Со
юз выдвинул программу пол
ного освобождения земли от 
ядерного оружия до 2000 го
да. Ответом на мирные ини
циативы СССР стал фильм 
«Америка».

Примечательно, что реакци
онные силы в США с нескры
ваемым восторгом восприня
ли создание телесериала. 
Крайне правые организации 
расценили его даже как «не
обходимое учебное пособие», 
назидание молодым, напоми
нание о необходимости «нара
щивать американскую военную 
мощь, не давать русским спу
ску ‘ни в чем». Хотя и здесь 
не обошлось без конфуза. «У 
«Америки», — посетовал один 
из ведущих телепрограмм 
Эй-би-си С. Дональдсон, — 
есть критики и из числа кон
серваторов, вторые жалуют
ся, что фильм не показывает 
русских такими жестокими,

Старший сын, расправив 
скомканный лист афганской 
газеты, читает родителям при
зыв Революционного совета 
ДРЛ к национальному прими
рению. Семья принимает ре
шение вернуться на родину. 
Па этом спектакль закапчива
ется. Неопределенность? Да. 
По ведь она есть и в жизни.

Паш разговор переходит на 
проблемы национального те
атра в целом. Созданный в 
1943 году «Кабул Мандари» 
прошел сложный путь. Были 
времена, когда женщинам за
прещалось снимать чадру в 
общественных местах и муж
чины играли женские роли. В 
целях экономии средств деко
рации мастерили сами акте
ры. Только после апрельской 
революции 1978 года театр пе
рестал быть пасынком госу
дарства.

Бисет с сожалением говорит 
о том, что театру все же не
достает остросюжетных пьес. 
Современная афганская дра
матургия — это ограничен
ный круг авторов. Стремясь 
расширить его, Союз деятелей 
искусств ДРЛ .объявил кон
курс на лучшую пьесу о се
годняшнем дне страны. При
нять участие в нем пригла
шены все . желающие. Пред
варительные итоги конкурса, 
по словам Бйсета, обнадежи
вают. Он уверен в появлении 
новых имен в афганской дра
матургии.

— Остро стоит вопрос ре
жиссерских кадров, — про
должает Бисет. — Достаточ
но сказать, что вот уже пол
года в «Кабул Мандари» нет 
постоянного режиссера.

Mo как бы там ни было, 
«Кабул Мандари» живет и 
развивается.

— Второй съезд деятелей 
искусств ДРА приведет к 
оживлению театральной жиз
ни, — говорит Бисот. — А 
это обогатит культуру Демо
кратического Афганистана, 
забота о которой возведена в 
стране в ранг государствен
ной политики.

А. ТРУБИН,
• корр. АПП.

Кабул.

какие они есть на самом де
ле».

Есть еще одна категория 
американцев, пожалуй, самая 
многочисленная, которая вос
приняла «Америку» просто как 
очередной развлекательный 
боевик, где стреляют и льется 
кровь, «Что вы так болезнен
но реагируете на «Амери
ку»? — спросил один амери
канский корреспондент. — Это 
ведь только фильм, его не 
следует воспринимать серьез
но».

Но так ли безобидна «Аме- 
оика»?

Уже следующий после по
явления на телеэкранах этого 
фильма день стал свидетель
ством того, что в ряде мест 
страны ядовитые антисоветские 
семена упали на благодатную 
почву. Как показал опрос об
щественного мнения, прове
денный издаваемой в городе 
Орландо (штат Флорида) га
зетой «Орландо сентинел 
стар», свыше 56 процентов го
рожан верят, что изображен
ное в «Америке» может прои
зойти на самом деле. А где 
есть страх, там неизбежны не
нависть и насилие.

А. ПАХОМОВ, 
корр. ТАСС.

Нью-Йорк.

* Во Дворце шахмат Сверд
ловска закончилось молодеж
ное первенство области. Впе
реди оказались свердловчане. 
На первом месте кандидат в 
мастера Е. Рагозин. Из 15 
возможных он набрал 11 оч
ков. Второе-третье места раз
делили Л. Тоцкий и Л. Хмель
ницкий.

* В эти дни в Баку прохо-. 
дит финал IX Всесоюзного 
турнира команд дворцов и до
мов пионеров. ' Выступают 
шесть сильнейших команд из- 
Москвы, Баку, Тбилиси, Том
ска, Харькова и Свердловска.

Свердловские школьники 
уже в четвертый раз участву
ют в таких соревнованиях; 
Честь нашего Дворца пионе
ров сейчас защищают канди
даты в мастера М. Улыбиц 
(школа № 110), А. Хмельниц
кий (железнодорожная шко
ла ,№ 2), С. Гаряжа (школа- 
№ 36). А. Журавлев (школа
№ 62), С. Негодаев (школа
№ 85), С. Вокарев (школа
№ 63) и перворазрядница.
Л. Адабаш (школа № 66).

Капитан наших ребят — 
международный гроссмей
стер А. Панченко (Челябинск), 
тренер — Б. Фрадкин (Сверд
ловск).

Из партии 

сильнейших
В испанском городе Линаре

се завершается суперфиналь
ный матч между А. Карповым 
и А. Соколовым. Выигрывает 
экс-чемпион мира. В конце 
этого года победитель матча 
встретится в новом поединке 
за мировую щахматную коро
ну с Г. Каспаровым.

Предлагаем вам посмотреть, 
два фрагмента из партий- 
сильнейших.

№ 27.

Ход белых
Пример из партии Л. Кар

пов — 3. Рибли (27-я Все
мирная олимпиада). Кажется, 
черные перехватывают иници
ативу. Однако, как ни стран
но, они форсированно проиг
рывают. 50. <16! Лс5 (грозила 
«вилка» на d7) 51. ЛЬ2 Фс4 
52. ФЬ2 Л:Ь5.

А. Карпов теперь проводит 
матовую атаку. Найдите ее!

№ 28

Кульминационный момент из 
партии А. Юсупов — А. Соко
лов (финальный матч претен
дентов). Плохо 35. Л<П из-за 

*35... КсЗ! В партии было 35. 
ФЛ, с быстрой ничьей.

А если сыграть 35. Kph2, то 
годится ли 35... КсЗ?

Итоги конкурса
Подведем итоги «Празднич

ного конкурса» решений («На 
смену!» от 6 ноября 1986 г.). 
Были предложены четыре за
дания.

№ 94. Решает только 1. 
К:сб! 1. Ке4? КЬЗ!, 1. Kd7? 
е5!, 1. К—СЬб!

№ 95. Замысел: I Kh2 — 2. 
Kf3 и 3. Kfh4 X. 1...Ле6, Себ, 
Кеб 2. ЛИ, Kh4. Тема Грим- 
шоу с тремя перекрытиями на 
поле еб. 1...Л67, Лб8, d3 2. 
.Hg5, Л:е5, Л12. После 1... 
Лс5 (Ь5, аэ) —■ иерешаемость. 
Побочное решение с ходом 1. 
аз.

№ 96. Форма Неймана — 
четыре решения: 1. Ф(7, Ф67, 
ФЬЗ, ФЬ5 Cg5, Cf4, Cd2. Ле7 
2. Kpd7, Kpb7, КрЬ5, КрЬб 
Л01, ЛЫ, Ле5, СеЗ 3. Кре8, 
Крс8, Кра4, Краб Л68, ЛЬ8, 
Лаб, а также .Ла7х.

№ 97. Задумано: 1. а8Ф 
Л:а8 2. е8Ф Л:е8 3. с8Ф Л:с8 
4. Cf8 g3 5. g8Ф Л:18 6. со 
Л17 7. Фg7 Л16 8. Фgб ,Л15 9. 
Фд-5 Л(4 10. ®g4 H:g4 — 
пат. Но можно и 9...Л:с5. 
Есть ли теперь ничья?

Высказан и такой порядок 
ходов: 1. с5 g3 2. C:g3 3. 
а8Ф, отдавая все проходные 
пешки с патовой идеей.

За наиболее полные анали
зы грамотами газеты награж
даются Н. Иванов (Сверд
ловск), В. Арефьев (Верхняя 
Салда) и Ю. Першин (Реж).

Хорошо справились с зада
ниями Н. Аникин (Ирбит), 
В. Осинцев (Асбест), С. Рас
сказов (Карпинск), Р. Хатя- 
мов (Среднеуральск), сверд
ловчане О. Даль, А. Дуран- 
дин, семья Пчелкиных.
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Нет, ие оскудела земля 
уральская своими талантами! 
В этом еше раз убеждаешься, 
побывав на областной выстав
ке работ самодеятельных ху
дожников и мастеров декора
тивно - прикладного искусства 
в Свердловском музее изобра
зительных искусств (ул. Вай
нера, 11). Выставка объедини
ла людей самых разных про
фессий и возрастов.

Как и прежде, здесь преоб
ладают работы традиционных 

• жанров — живопись, графика. 
Многоликий и красочный мир 
встает перед зрителем. Около 
ста авторов из многих городов 
и поселков Свердловской обла
сти.

Хотелось бы остановиться на 
традиционных видах деко
ративно - прикладного искус
ства, некогда широко распро
страненных па Урале. Некото
рые из них — резьба по де
реву, ковроткачество, вышив
ка, обработка камня — успеш
но развиваются, другие пере
живают определенный спад, 

«третьи — вообще становятся 
• новым явлением в искусстве 
Урала.

Так, ценители ювелирного

--------------------------------------------- выставка---------------------------- ;---- ------------

Кто заменит Данилу-мастера?
искусства вновь увидят укра
шения, выполненные И. И. Ар
темьевым (Свердловск) и 
А. В. Соловьевым (Арамиль). 
Их броши, кольца, подвески 
отличает безупречная чисто
та отделки, умелый подбор са
моцветов. Несомненно, привле
кательна и серия декоратив
ных фужеров «Элегия» из 
мельхиора и нефрита В. С. Кон
дратьева (Первоуральск).

Есть на выставке вещи, ко
торые можно отнести к ред
костным по нынешним време
нам. Например, художествен
ная ковка. Секретами этого 
древнего ремесла в совершен
стве овладел В. Н. Тумов (Ас
бест). Наверное, вечный и не
затухающий огонь, заставляю
щий человека искать красоту 
в металле, увлек его. Удиви
тельные произведения искусст
ва выходят из рук этого масте
ра: панно «Настало время ду
мать о будущем», декоратив
ные композиции «Русь» и «Воз

рождение», художественное об
рамление часов.

Немного найдется у нас и 
художников, занимающихся 
медальерным искусством — 
явлением новом в народном 
творчестве. Свердловчанин 
М. Н. Рыжков относится к кру
гу тех, кто овладел в совер
шенстве пластической миниа
тюрой. .Его небольшая серия 
портретов врача, филолога, ин
женера (чугун, медь) посвя
щена яркой человеческой лич
ности. И раскрывается каждый 
образ через целостный комп
лекс пластических приемов.

Пробуют свои силы в резьбе 
по кости (тоже редкость для 
нашего региона) Б. Н. Харито
нов и В. Г. Ленченко (Сверд
ловск). Здесь можно говорить 
и о схожести работ с манерой 
тобольских мастеров, и о за
имствованных приемах. Дей
ствительно, нет у нас своей 
косторезной школы, но есть 
желание постигать самого себя

в творчестве.
Особо хотелось бы подчер

кнуть резьбу по дереву. Тех
ника обработки этого матери
ала на Урале достаточно раз
вита. И поэтому на выставке 
плоскорельефна^ резьба пере
кликается с объемной, ажур
ная — с прорезной: столовые 
наборы, шкатулки, декоратив
ное панно, скульптура.

Просматривая одну за дру
гой работы,- невольно замеча
ешь, как перед тобой вырисо
вываются грани таланта чело
века. Но вместе с тем неволь
но возникают и грустные мыс
ли. В наше время, когда ин
тенсивно' растет промышлен
ное производство бытовых из
делий, предметы народного ис
кусства приобрели особое зна
чение как вещи нужные, кра
сивые, полезные. И спрос на 
них не снижается. Наоборот, 
с каждым годом возрастает. 
Но мало остается старых ма
стеров, способных передать

свой богатый опыт. И кому? 
Молодежь робко, а порой и 
неохотно перенимает секреты 
ремесла. Не сумели еще мы 
как следует привить любовь к 
истории своего края, его бо
гатому наследию. Неудивитель
но, что на выставке преобла
дают работы, авторы которых, 
за некоторым исключением, 
уже старшего возраста. При
мером тому могут служить за
мечательные резчики по де
реву свердловчане А. Е. Пер
вушин, С. И. Табакин, В. А. 
Плеханов, М. Ä. Шлеймович, 
верхотурец М. Н. Кучев.

Ведь представлены же турин
ские расписные изделия, вы
полненные Г. И. Тумановой, — 
матрешки, наборы 'для специй, 
декоративные панно. Уверен: 
предложи мастерам принять 
участие в подобной выставке— 
многие не отказались бы.

Приходится сожалеть и о 
том, что традиционные промыс
лы Урала остались (в который

раз!) в стороне от этой выстав
ки. Не увидишь, к сожалению, 
здесь ни знаменитых тагиль
ских лаковых изделий, ни ра
бот невьянских гончаров и 
буткинских ковроделов. А ведь 
они есть и при желании могли 
бы полноценно дополнить экс
позицию.

После закрытия выставки в 
Свердловске большинство ра
бот (за исключением тех, что 
будут отобраны на республи
канскую выставку) вернутся к 
своим владельцам. Жаль, что 
негде собрать их воедино и 
сохранить. Ведь это частица 
нашей культуры. Нужен в 
Свердловске музей декоратив
но-прикладного и народного 
искусства! Просто необходим! 
Он смог бы стать своеобраз
ным научным центром по объ
единению самодеятельных ма
стеров, выявлению и сбору об
разцов народного творчества, в 
какой-то мере восполнил бы 
то, что было когда-то утраче
но.

А. МАКСЯШИН, 
заведующий отделом 

выставок Свердловского 
историко-революционно

го музея.

• ВОЛЕЙБОЛ.
ВЫСШАЯ ЛИГА

В очередном; матче мужско
го чемпионата СССР по во- 
лейболу свердловский «Урал- 
энергомаш» нанес поражение 
яоманде «Север» из Новоси
бирск а ■—- 3:1,
• ХОККЕЙ.
ПЕРЕХОДНЫЙ ТУРНИР

Обыграли
лидера

«Автомобилист» (Сверд
ловск)— «Ижсталь» (Устинов) — 
5:1 (0:0. 2:0. 3:1). Шайбы забро
сили: у хозяев — Баландин 
(34-я мин.). Ягода (36. 58). Бя- 
кин (41). Ставков (60): у го
стей — Беляевский (48).

В первые десять минут 
встречи игра проходила, в ос
новном, в зоне «Ижстали». Но 
гости оборонялись грамотно, и 
до непосредственных угроз во
ротам Шатова дело не доходи
ло. А вот контратаки хоккеи
стов Удмуртии были очень 
острыми. Йо второй половине 
стартовой 20-минутки инициа
тива постепенно перешла к ус- 
тиновцам. И только отличная 
игра голкипера «Автомобили
ста» Семенова в ряде эпизо
дов позволила сохранить ни
чейный счет.

В начале второго периода 
гости на пять минут оста
лись вчетвером. Однако та
ким большим преимуществом 
свердловчане пока (можно 
вспомнить и встречу в Уфе, 
когда в подобной ситуации был 
пропущен гол) распоряжаются 
плохо. 1-1 на этот раз не было
создано практически ни одного
голевого момента.

Только на 34-й и 36-й мину
тах старательность и целеуст
ремленность позяев были, на
конец, вознаграждены. После 
быстрых проходов и точных 
бросков сначала Баландина по 
левому краю, а затем Ягоды — 
по правому — красный свет 
дважды загорался за ворота
ми «Ижстали».

Уже через 11 секунд после 
начала заключительной трети 
матча Бякин дальним брос
ком увеличил разрыв. Беляев
ский, реализовав численное 
большинство, вновь сократил 
его до двух шайб. На 50-й ми
нуте был удален в составе 
«Автомобилиста» Тарасов, и 
тренеры «Ижстали» применили 
довольно редко встречающийся
в эти минуты вариант замены 
вратаря шестым полевым игро
ком. Не без труда уральцы 
вывели шайбу из своей зоны, 
но когда последовал бросок, в 
воротах гостей уже занял ме
сто защитник...

До конца матча продолжа
лась напряженная борьба. Не
задолго до финальной сирены 
Ягода завершил комбинацию 
партнеров, а Старков устано
вил окончательный счет в этой 
трудной встрече.

Другие результаты 
игр тура: СК «Салават - -_ 
св» — «Торпедо» (Я) — 2:6. СК

первых 
Юла-

имени Урицкого — «Торпедо» 
(Т) — 5:2. «Торпедо» (У-К) — 
«Динамо» — 3:3.

Н. ГОРДИЕНКО.

«СПОРТПРОГНОЗ»:
РЕЗУЛЬТАТЫ 12 ТИРАЖА.

(21-24 МАРТА)
1-2. 2-2. 3-Х. 4 

6 —X. 7—1, 8 — 1. 9—1. 
11 —X. 12 — 1. 13 — 1.

Примечание: первая

X. 5-1, 
10 —X.

Номер 
Цифра

пары команд.
цифра — 

вторая
исход встречи.

(ТАСС).

Продолжает свою работу IV Свердловский кинофе
стиваль «Дебюты». А мы продолжаем вас знакомить с 
откликами наших читателей на фильмы режиссеров- 
дебютантов — продолжаем конкурс начинающих ре
цензентов.

ПОКА ЛЕТИТ
ДИРИЖАБЛЬ

ГИГАНТСКАЯ белая сига
ра зависает над крышей — и 
дом взрывается. Приплюсну
тые существа в мундирах по
едают торт, стреляют, тушат 
пожар. Из болотца, затянуто
го чешуей ряски, вынырива
ет отвратительный голова
стик — монстр в противогазе. 
Что означают столь стран
ные аллегории? И кто эти 
люди — герои фильма, выяс
няющие только им понят
ные отношения, разыгрываю
щие абсурдистский спек
такль на экране в духе Сэ
мюэля Беккета?

Молодой ленинградский ре
жиссер Александр Сокуров эк
ранизировал вовсе не Беккета. 
Фильм «Скорбное бесчувствие» 
снят по мотивам пьесы «Дом, 
где разбиваются сердца» Бер
нарда Шоу, а знаменитый 
английский драматург как бы 
принял участие в эксперимен
тальной постановке. Вот он— 
благообразный старец с улыб
кой ребенка и глазами мудре
ца, запечатленный кинохро
никой много лет назад, бесе
дует со зрителями, слегка 
иронизируя над собой, или, 
после незаметной подмены 
двойником — актером, чита
ет книгу с собственным порт
ретом на обложке, гладит бо
роду капитана Шотовера, од
ного из персонажей, а тот 
берет на руки своего создате
ля и выбрасывает за пределы 
кадра. В фильме от текста 
Шоу мало что остается (что ж, 
право режиссера), но зачем 
же демонстрировать непочте
ние к классике? Чтобы выгля
деть оригинальным, ошело
мить, шокировать? С вывода
ми торопиться пе будем.

При повторном просмотре,

ногда трудности, обусловлен
ные непредсказуемостью со
бытий и неожиданностью ху
дожественных приемов, уже не 
застигают врасплох и стано
вится возможным разглядеть 
внутренний рисунок фильма, 
возникает иное восприятие, во 
многом не соответствующее 
первому впечатлению. То. что 
раньше казалось разорванным 
и хаотичным. приобретает 
цельность: исчезают неясно
сти по поводу того, кто кому 
отец и кто кому муж, загадочные 
эпизоды выстраиваются в сю
жет, экстравагантные выходки 
действующих лиц психологи
чески мотивируются, сами ге
рои из сфинксов превращают
ся в обычных людей — у каж
дого свой характер, своя тай
на.

Авангардистские «шалости» 
режиссера оказываются необ
ходимыми и ничуть не кощун
ственными по отношению к 
литературному первоисточнику. 
Бернард Шоу никогда не был 
«приглаженным» классиком. 
Он, вопреки правилам хороше
го тона, раздавал эстетические 
«пощечины», выявлял нелепые 
противоречия в вещах, казалось 
бы, незыблемых, балансировал 
на грани правдоподобия и вы
мысла.

У Сокурова лародоксы Шоу 
доведены до их закономерно
го завершения. Поиски ре
жиссера соответствуют общей 
для всего современного ис
кусства тенденции к слиянию 
стилей, направлений, нацио
нальных культур. «Дом, где 
разбиваются сердца» Б. Шоу 
назвал фантазией в русском 
стиле на английские темы. 
Автор фильма создает свою 
фантазию...

...Няня Гипесс обнимает 
цаплю. За стеклянной две
рью — сад, капризно изло
манные контуры деревьев, 
дождь. Служанка в кимоно 
идет по террасе. Эти кадры 
сняты оператором Сергеем 
Юриздицким... Они поражают 
утопчем постыо, миогоя русной

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ПЯТНИЦА, 27 МАРТА
7.00 — Утренняя зарядка. 

Мультфильм Музыча.
7.30 — «Время».
8.15 — «Семнадцать мгнове

ний весны». • Художественный 
телефильм. 5 и 6-я серии.

10.35 — Новости. По оконча. 
нии — Свердловск. «День за 
днем*. Информационная про

грамма. * • *
15.30 — Новости.
15.45 — «Веселые старты».
16.30 — «Дела и заботы аг

ропрома». Документальный 
фильм «Сподвижники»,

17.00 — Фильм — детям. 
«Забавные приключения Элис». 
9. и 10-я серии.

17.30 — Научно-популярные 
фильмы о вреде пьянства: «Ал
когольный обман», «Аноним
ное лечение».

17.45 — Премьера докумен
тального фильма «Камаль 
Джумблат».

18.15 — «Человек и закон». 
Обсуждение проекта Закона о 
государственном предприятии

(объединении).
18.45 — «Сегодня в мире».
19.10 — «Зеркало сцены». 

Театральное обозрение.
20.30 — «Время».
21.05 — Шахматный выпуск. 

Матч претендентов на звание 
чемпиона мира.

21.15 — «Семнадцать мгнове
ний весны». Художественный 
фильм. 6-я серия.

22.30 — «Сегодня в мире».
22.40 — Концерт С. Захарова 

в Государственном Централь
ном концертном зале.

«ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнасти

ка.
8.15 — Премьера телефиль

ма «Розовый ветер».
8.35 — «Мамина школа».
9.05 — К. Гоцци. «Ворон». 

Спектакль Московского театра 
сатиры.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС S3800

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать..

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

620219, СВЕРДЛОВСК,
ГСП, 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-Й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

композицией, когда простран
ство как бы расслаивается на 
несколько плоскостей, нигде 
не пересекающихся, но состав
ляющих законченную кар- 
ти ну.

НЕПРИКАЯННЫЕ герои 
«Скорбного бесчувствия» со
брались в доме, похожем на 
корабль. Шотовер, чудак и 
пророк, романтик и забул
дыга. Было время, он штур
мовал арктические льды... Те
перь Шотовер складывает 
пачки динамита, чтобы когда- 
нибудь подорвать этот греш
ный мир, или, увлеченный во
сточной мистикой, стремится 
достичь седьмой степени са
мосозерцания.

Гесиона. дочь капитана, при
глашает гостей, она хочет рас
строить помолвку подруги Элли 
с богачом Менгеном. В роди
тельский дом приезжает сест
ра Гесионы. Ариадна. Ее со
провождает молодой Рэнделл. 
Он выглядит несколько нелепо 
рядом с дамой постбальзаков
ского возраста, претендующей 
на роль роковой женщины.

Не обоснованы амбиции дру
гих персонажей. Отец Элли, 
работающий у Менгена управ
ляющим. носит звучное имя 
Мадзини в честь итальянского 
революционера, считает и се
бя в некотором смысле рево
люционером. даже о красный 
бант повязывает. Но его «сво
бодомыслие», увы. действи
тельно «свободно» — как вы
ясняется. Вольтера он не чи
тал. Сен-Симона не читал, над 
Прудоном в глубине души 
всегда смеялся, но тоже не чи
тал.

Заурядным извращением ока
зывается «тайна», связываю
щая Элли и Гесиону. Муж Геси
оны. Гектор, выступающий в 
амплуа красавца, по-настояще
му любит только свою жену — 
он устал от надоевших флир- 
тов.

Жизнь герое в, лишая а смыс
ла и цели, но как им хочет
ся обрести этот смысл, как 
хочется, чтобы рядом был 
кто-то — все равно кто, лишь 
бы не оставаться в одиноче
стве. Герои ведут мелочную 
войну — каждый против 
всех.

Л ЗА СТЕНАМИ раздаются . 
настоящие выстрелы, в саду 
рвутся снаряды. Сюжет вза
имодействует с кадрами хро
ники, где время определено 
конкретно: 1914—1918. Карти
ны мировой бойни, растяну
тые с обычного экрана на 
широкий, как бы прижатые 
историческими противоречия
ми, производят впечатление 
огромного сумасшедшего дома.

Кинодокументы (не толь
ко периода войны) в филь-' 
ме Сокурова играют как 
актеры. Фанты истории прев
ращаются в метафоры. Режис
сер свободно манипулирует ма
териалом: озвучивает кинохро
нику. прокручивает ленту то 
вперед, то назад — меняет 
направление времени, ускоряя 
или замедляя его течение.

Надвременную. притчевую 
интонацию придает обращение 
к библейским мифам. В доме- 
ковчеге ищут пристанища ста
рин. богач, бунтарь, блудница. 
По комнатам разгуливает длин
ноногая цапля, в кабинете 
Шотовера живет фантастиче
ский вепрь — нечто среднее 
между кабаном, псом и медве
дем. Но убежище ненадежно — 
люди сами расшатывают его. 
Не зря капитан выкрикивает 
хриплым голосом имя Валта
сара — того Валтасара, кото
рый. согласно преданию, был 
погребен под руинами вместе 
с пирующими гостями. Не слу
чайно появляется доктор 
Найф — свихнувшийся охот
ник за мертвецами. которые 
нужны ему для научных экспе
риментов. Доктор одержим 
идеей «улучшить» природу. Он 
собственноручно лишил себя 
одного глаза, поскольку убеж
ден. что «природа нерацио
нально дублирует органы, соз
давая лишнюю площадь для 
болезней».

Когда свирепствует мор, ког
да люди обречены и знают об 
этом, обостренное желание 
жить принимает порой урод
ливые формы. Добро и зло 
превращаются в добро-зло, 
правда и ложь меняются ме
стами. Па последнем пиру 
каждый, давясь, стремится за
глотить кусок побольше, по- 
вкуонее. Весь мир готовы пре
вратить в кормушку такие, 
как Ментен, по даже его ста
новится жаль. В доме, где 
разбиваются сердца, разбива
ется крохотное сердце — 
оно есть и у Менгена.

Попытки найти хоть какую- 
то отдушину выглядят иро- 
тивоестественно в мире, сор
вавшемся с цепи. Режиссер 
дает волю сарказму. «Сосредо
точьтесь па собственном пу

пе», — командует капитан, и 
герои сосредотачиваются. 
«Примите позу лотоса» — и 
каждый трактует ее по-свое
му. Гесиона, например, изо
бражает нечто совсем уж не
приличное. Корчи просвещен
ного варварства стыкуются на 
экране с первобытными пля
сками дикарей.

ДЕТИЩЕ технического про
гресса — дирижабль, кото
рый запускался в начале ве
ка п в .начале фильма с такой 
помпой, в финале, пролетая 
над домом, приносит ему ги
бель. Раздается взрыв, пред
вещающий ядерный апока
липсис... Фильм не оставляет 
иллюзий, но оставляет, надеж
ду. Почти все герои спасают
ся, они плывут па обломках 
ковчега по бесконечной глада 
вод. а над ними парит дири
жабль. Куда он прилетит, и 
куда приплывет ковчег — за
висит от людей. Не погибнет, 
не должен погибнуть род че
ловеческий, если у всех хва
тит благоразумия предотвра
тить взаимное уничтожение.

...Когда очень трудно — по
могает юмор. Фильм насыщен 
иронией, сделан ярко, фелли
ниевскими мазками. Паралле
ли с недавно вышедшей кар
тиной «И корабль плывет» 
возникают неизбежно: та же 
проблематика, та же лабора
торная . модель общества. 
Вспоминаются другие мастера 
экрана —■ Ален Рене, Миклош 
Янчо. Сокуров — на гребне 
кинопроцесса, ио никого не 
копирует; его язык своеобра
зен. «Скорбное бесчувствие» 
можно лишь условно назвать 
дебютом — просто это первая 
работа, снятая с полки. А еще 
есть «Одинокий голос челове
ка» по рассказу А. Платоно
ва «Река Потудань», коротко- 
■м е т р ажи ые, док у м ел т а л ьп ы е 
фильмы. Рьяные чиновники 
от кино пытались физически 
уничтожить некоторые из 
лент, но памятный съезд ки
нематографистов расставил 
все на свои истинные места. 
Давайте запомним новое имя.

В. МАЛЫШЕВ, 
член свердловского 

киноклуба «Контакт».

«ПЕЧАЛЬНЫЙ 
ДЕТЕКТИВ»

МОСКВА. На сцене Госу
дарственного академиче
ского театра имени Моссо
вета — премьера спектакля 
/«Печальный детектив», по
становка которого осуществ
лена лауреатом Государст
венной премии РСФСР Ген
надием Тростянецким по 
одноименному роману лау
реата Государственной пре
мии СССР Виктора Ас
тафьева.

Главную роль бывшего 
сотрудника милиции Сош- 
нина в новой работе кол
лектива исполняет Виталий 
Соломин, который в этом 
сезоне пришел в труппу 
(на снимке). Напомним 
его работы последних лет— 
роли в спектаклях «Заговор 
Фиеско в Генуе», «Реви
зор», «Мамуре», «Горе от 
ума» и других. На счету Ви
талия Мефодьевича более 
тридцати киноролей, в 
том числе в «Даурии», 
«Старшей сестре», «Сиби- 
риаде», телесериале о Шер
локе Холмсе...

Фото ТАСС.

они-не принимали! Особенно, 
если учесть длинные стоячие 
уши этих зверьков. К тому же 
косые не просто бегали по по
ляне, а подпрыгивали, порой 
буквально ходили на задних 
лапках.

ТАНЕЦ ТЕНЕЙ
Окажись человек в тот пред

рассветный морозный час воз
ле этой просторной лесной по
ляны, ему, несомненно, стало 
бы жутковато. В самом деле. 
Представьте себе: мертвенно- 
бледный свет луны, унылая ти
шина вокруг и длинные тем
ные тени, вихляющиеся в не
понятном танце. Тени эти то 
сбегаются в кучу, то вдруг рас
падаются на отдельные шари
ки и овальные столбики. И ни 
звука. Только остроконечные 
ели глухо шумят на легком 
ветру.

Тот, кто видел 'такую кар
тину, конечно же, улыбнется, 
прочитав эти строки. Ведь он 
знает, что на той поляне рез
вились не какие-то лесные ду- 
хщ а... обыкновенные зайцы. 
Их-то не видно было — они 
белые как снег. А вот живые 
тени под лунным светом, какие 
только причудливые очертания

Танцы эти можно наблюдать . 
(если, конечно, повезет) только 
на стыке зимы и весны. А объ
яснение им простое: в эту по
ру у зайцев начинается так 
называемый гон, а попросту го
воря, самцы подбирают себе 
пару. Как и многие дикие жи
вотные, они устраивают меж 
собой драки-хороводы. Для 
этого самое подходящее мес
то — нс обычное место обита
ния косых — кустарники, а 
чистые поляны.

Впрочем, о местах, где про
исходили ночью заячьи турни
ры, можно догадаться и. днем. 
Следы на'снегу расскажут о 
чем. угодно. À тут будет из
рядно утоптанная полянка. 
Встретите ее — знайте: весна 
поблизости.

С. АЛЕКСЕЕВ.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

1i.05 — Английский язык.
11.35 — Фильм —детям. «Ост

ров сокровищ».
13.05 — «Сельский час».
14.05 — Концерт учащихся 

Пермского хореографического 
училища.

15.15 — Новости. * л *
17.25 — Свердловск. «Хрони

ка дня»
17.30 — МОСКВА. Новости.
17.45 — «Наш дом».
18.30 — Свердловск. «Рефор

ме! задает вопросы».
19.20 — Новости
19.30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!».
19.45 — Свердловск. «Бара 

банщики вперед!» В передаче 
участвует писатель В. Кпапи- 
вин

20.15 — МОСКВА. «Если хо
чешь быть здоров». Передача

4-я. «Урок дыхательной гим
настики».

20.30 — «Время».
21.05 — «Слово Андронико

ва». «Тагильская находка». 
Научно-популярный фильм.

22.15 — Гандбол. Чемпионат 
СССР. Мужчины. СКА (Минск — 
МАИ).

22.50 — Новости. По оконча
нии — Свердловск. «Лень за 
днем». Информационная про
грамма

III ПРОГРАММА
17.45 — «Наш дом».
18.30 — «Клуб путешествен- 

ни ков».
19.30 — Свердловск. «Цве

тут Саяны» Телефильм.
19.45 — МОСКВА. «На песен

ной улице».
20.15 — Свердловск. «На ре

ке ’ I Hæn ». T" ie<bn ! ьм
20.30 — МОСКВА.«Время».

21.05 — Свердловск. Новости.
21.15 — «К 70-летию Велико

го Октября» «Мое поколение». 
2-я серия.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — На златом 

крыльце сидели... (стерео
скопический). Таинственный 
монах.

СОВКИНО — Покаяние 
(две серии).

САЛЮТ — Капитан «Пи
лигрима». Айболит-66.

ТЕМП — Эдит и Марсель 
(две серии) Человек-ор
кестр.

ЛК им СВЕРДЛОВА — 
Капитан «Пилигрима».

УРАЛ — И корабль плы
вет... (две сепии). Русь из
начальная (две сепии). Ко
роль скачек.

ЛК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Бегущий смельчак.

* Редактор — 51-28-61:
* заместитель редактора 

51-38-75;
* ответственный секретарь 

51-74 67;

* секретариат 58 96-11 
и 58-95-48;

* отдел рабочей и инженерной 
молодежи 51-47-26, 51-34-22;

* отдел сельской молодежи 
51-41 81;

* отдел коммунистического 
воспитания 51 60-33. 58 00-14. 
5Р-00 15:

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41. 51-16 81;

* отдел военно-спортивный 
58-92 37; 51-39 09;

УПРАВЛЕНИЕ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 
Свердловского облисполкома 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ КУРСАНТОВ
В ВЫСШИЕ ВОЕННЫЕ УЧИЛИЩА МВД СССР:

Ленинградское высшее политическое училище;
Новосибирское, Орджопикидзсвскос, Пермское, Сара

товское высшие военно-командные училища;
Харьковское высшее военное училище тыла (автотех- 

нический, интендантский, оружейно-технический профи
ли).

Училища готовят офицеров для внутренних войск МВД 
СССР. Принимается молодежь в возрасте от 17 до 21 года 
с законченным средним образованием. Срок обучения — 
4 года.

Все поступающие сдают конкурсные вступительные 
экзамены. В высших военных командных училищах и в 
высшем политическом училище: по русскому языку и ли
тературе, по математике, истории СССР и географии. В 
высшем военном училище тыла-: по русскому языку и 
литературе, по математике, по физике. Поступающие на 
интендантский факультет Харьковского ВВУ тыла вместо 
экзамена по математике сдают экзамен по химии.

Начало вступительных экзаменов — 15 июля.
Кандидаты обеспечиваются бесплатным проездом, об

щежитием и питанием.
Лицам, окончившим училища, присваивается офицер

ское звание '«лейтенант» и выдается диплом общесоюзно
го образца с присвоением квалификации в зависимости 
от выбранного училища.

В период обучения курсанты обеспечиваются питани
ем, обмундированием и денежным содержанием. В конце 
каждого учебного года им предоставляется тридцатиднев
ный отпуск. Проезд по железной дороге к месту отпуска 
и обратно — бесплатный.

Для оформления на учебу необходимо до 31 мая обра
титься в военкомат по 'месту жительства или в УВД 
Свердоблисполкома (620022, г. Свердловск, пр. Ленина, 
17. Тел. 58-85-16). __________________

УФИМСКОЕ ВЫСШЕЕ ВОЕННОЕ
’ АВИАЦИОННОЕ УЧИЛИЩЕ ЛЕТЧИКОВ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ.
Училище готовит летчиков для авиации Вооруженных 

Сил СССР. Окончившим училище выдается диплом об
щесоюзного образца об окончании высшего учебного за
ведения по специальности «летчик-инженер» и присваи
вается воинское звание «лейтенант». Срок обучения — 
4 года.

Принимаются военнослужащие срочной службы, граж
данская молодежь, выпускники суворовских и нахимов
ского училищ в возрасте от 17 до 21 года; прапор
щики, мичманы, военнообязанные, отлужившие срок дей
ствительной военной службы —. до 23 лет.

Поступающие должны иметь сроднее образование, 
обладать высокими морально-политическими качествами, 
быть годными по состоянию здоровья к обучению в 
летпом вузе.

Гражданская молодежь подаст заявление в военкомат 
по мосту жительства до 1 июня 1987 года, военнослужа
щие — рапорт по команде на имя командира воинской 
части до 1 мая текущего года.

Время работы приемной комиссии училища по про
фессиональному отбору и приему вступительных экза
менов с 10 по 30 июля.

Вступительные экзамены: математика (устно), физика 
(устно), русский язык и литература (письменно), исто
рия СССР."

Направление кандидатов в училище производится че
рез военкомат (воинскую часть) по вызову начальника 
училища в установленные им сроки.

Кандидаты обеспечиваются бесплатным проездом, а 
по прибытии в училище — бесплатным питанием и 
жильем.

Адрес: 450017, БАССР, г. Уфа, 17, Уфимское ВВАУЛ.

БЮРО
■ ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ 

НАСЕЛЕНИЯ
по извещению № 133
ПРОИЗВОДИТ НАБОР 

па курсы помощников ма
шинистов котлованокопателя.

Срок обучения — 2 месяца. 
Начало занятий — 1 апреля. 
Обучение проводится в Таш
кентской техшколе.

Принимаются мужчины ие 
моложе 18 лет, имеющие сред
нее образование. На период 
учебы предоставляется обще
житие, выплачивается стипен
дия 76 рублей. После оконча
ния курсов предоставляется 
работа в Свердловской обла
сти по вахтовому методу.

Обращаться в бюро по тру
доустройству населения по 
адресу: 620000, Свердловск, 
ул. Шевченко, 33.

«СВЕРДКНИГОТОРГ»

ПРЕДЛАГАЕТ

ОФОРМИТЬ

предварительные заказы па книги, выходящие в 1988 
году по следующим планам издательств: «Политиздат», 
«Экономика», «Легпромбытиздат», «Мысль», «Русский 
язык», «Педагогика», «Высшая школа», «Вузы и техни
кумы», «Машиностроение» и другие.

Тематические планы получены всеми магазинами. 
Библиотеки могут оформить заказы в областном библио
течном коллекторе (Первомайская ул., 70).

петы с лишним зачеркнутым 
номером играть будут. Только
при определении 
лишние наиболее 
идентичные номера

выигрыша 
крупные 
из этого

варианта исключаются.
А если вы зачеркнете мень

ше положенного количества 
номеров, но не меньше трех, 
то ваши билеты тоже примут 
участие в тираже, а выигрыш 
будет определен по количест
ву идентично зачеркнутых но
меров.

Когда заполните ваши биле
ты, проверьте, все ли правиль-
но. В частях «Б» и «В»
должны быть зачеркнуты одни 
и те же номера: по шесть но
меров в лотерее «6 из 45» и 
по пять — в лотерее «5 из 36».

© ЛОТОШКИН СОВЕТУЕТ

КАК ИГРАТЬ
БЕЗ ОШИБОК
Это совсем нетрудно. Чтобы 

не ошибиться в игре, надо хо
рошо знать ее правила, быть 
внимательным при заполнении 
билетов «Спортлото».

О том. как надо их запол
нять, вы можете прочитать на 
оборотной стороне билета. А 
вот о том, что не надо делать.
нелишне 

Итак,
напомнить еще раз.

вы
Шариковой

заполняете билет, 
ручкой зачеркива-

ете выбранные номера знаком 
«X». Старайтесь пользоваться 
пастой тех цветов, которые от
личаются от цвета билета. А 
лот карандашом заполнять 
не следует. Таной билет к учас
тию в тираже не допускается

Не примут участия в тираже 
и те билеты, в которых допу
щены 
ления. 
чайно

подчистки или исправ
Поэтому, если вы слу- 

зачеркнули лишний но-
мер или не тот. какой собира
лись. не исправляйте его. Би-

ПОГОДА

Разборчиво должен 
зан номер тиража.

быть ука-

Аккуратно, чтобы не повре
дить номер и серию билета, от
деляем часть «А» от частей 
«БВ» по линии отрыва.’ Не за
будьте, что часть «А» надо ос- 
тавить у себя. Она является до
кументом на получение 
рыша. А неразделенные
«БВ» надо опустить 
«Спортлото» в указанный

выиг- 
части 
ящик

нем срок.
С 1 января 1987 года в 

Свердловском зональном управ-
лении спортивных лотерей
проводится штемпелевание би
летов «Спортлото».

Вы сдаете билет обществен
ному распространителю, не от-
деляя части 
как личный номерной

«БВ». так
будет проставлен 
«А» и «Б». Затем 
оттиском штампа 
ся вам.

Штемпелевание 
нарушение правил

на
штамп 
частях

часть «А» с 
возвращает-

исключает
игры.

чаи опускания части «А»
частей «БВ»

слу- 
вме-

(ежетиражно
из за невнимательности играю- 

чх поступает от 250 до 
ЗОО). гарантирует своевремен
ную доставку билетов к ука
занным тиражам

. СВЕРДЛОВСКОЕ 
ЗОНАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ 

СПОРТИВНЫХ ЛОТЕРЕИ

27 28 мапта по области ожидается переменная обтат» 
ность. 27 марта преимущественно без осадков: 28 мама ‘

3 плгос 2- 2Я'ГО на севе°е

* отдел учащейся молодежи 
58-93 89 и 58 00 12;

* отдел культуры 51-28-32;
И отдел информации 

51 10-66 и 51 60-84;
* отдел писем 

51-56 69, 58-00-23;
* фотонорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
58-00-34, 51-17-62.
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